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En désespoir de cause

L’axe du mal Algérie-Iran-Afrique du sud
s’acharne contre l’intégrité territoriale du Maroc 
Un décret présidentiel algérien consacre la militarisation tous azimuts

Algérie, le tout militaire…

A bien observer le fonctionnement
du régime politico-militaire de l’Algérie,
l’on ne peut que se conforter dans le
classement acceptionnel, par ailleurs ca-
talogué par la quasi-totalité de l’opinion
publique internationale dans les dicta-
tures militaires qui continuent de sévir
dans leurs pays et sur leurs populations.

Un compromis vient d’être conclu
entre l’armée et le président Tebboune
consacrant à n’en point se perdre dans
les tergiversations et les constats ap-
proximatifs la primauté effective de la
junte militaire au sommet de l’Etat et à
tous les échelons de l’administration pu-
blique- compromission maléfique- .

Ainsi, pour garantir la candidature et
la réélection de l’actuel « chef  de l’Etat
», ce dernier a signé le décret présidentiel
n°24-218 du 27 juin 2024 fixant les mo-
dalités et les conditions de placement des
personnels militaires de carrière et
contractuels en position de détachement
auprès des administrations civiles pu-
bliques.

Ledit texte précise que les cadres mi-
litaires en fonction pourront officielle-
ment occuper tous les postes de
responsabilité dans toutes les adminis-
trations civiles publiques et garderont
tout de même leurs statuts de militaires,
leurs salaires et leurs régimes et avan-
tages sociaux.   

Là-dessus, seul le ministre de la Dé-
fense nationale est habilité à les évaluer,
les juger, les sanctionner, financer leurs
formations ou les autoriser à se déplacer
à l’étranger… Il s’agit en toute évidence
d’une militarisation totale de la gestion
des administrations civiles et publiques !

Iran-Algérie, une alliance rivée 
sur la déstabilisation du Maroc 
et de la région sahélienne

Quant à l’Iran, bien que n’ayant au-
cune proximité géographique ou régionale
avec le Maroc, il ne cache pas son alliance
avec cette même Algérie dans son hostilité
forcenée à la question de l’intégrité terri-
toriale du Royaume. Devant le Comité
onusien des 24, il a clairement exprimé
son soutien aux mercenaires de la milice
du polisario, financés, formés et encadrés
par les caporaux algérois…

Pour rappel, en 2018, le Maroc avait
rompu ses relations diplomatiques avec
l’Etat persan après l’avoir accusé de sou-
tenir les séparatistes du polisario, sur la
base de preuves sérieuses (…) 

Rabat avait indiqué que le Hesbollah
libanais, formé et soutenu par Téhéran en-
tretenait une formation de guérillas aux
mercenaires séparatistes tout en leur en-
voyant des cargaisons d’armes via Alger
(des drones, des équipements radars et des
systèmes de missiles balistiques…).

L’on notera que ces deux pays, l’Algé-
rie et l’Iran, s’appuient sur des régimes «
politiques » présentant plusieurs simili-
tudes, le premier étant une dictature mili-
taire autoritaire et le second, qui se
présente comme une république isla-
mique, est un régime autoritaire théocra-
tique dirigé par le clergé chiite qui exerce
effectivement le pouvoir en affichant des
apparences démocratiques telles que l’élec-
tion au suffrage universel du président et
des députés (membres du majliss). En fait
c’est le « guide de la révolution » qui dé-
tient l’autorité suprême en s’appuyant sur
l’armée, les forces de l’ordre et la justice,
placés directement sous son autorité.

Le trio Algérie-Iran-Afrique 
du Sud militarise son hostilité 
à l’intégrité territoriale 
du Royaume du Maroc

Ces deux pays, talonnés par l’Afrique
du Sud, soutiennent régulièrement les
milices séparatistes du polisario. En
effet, selon Sahel Intelligence qui publie
une revue stratégique hebdomadaire
d’analyse sur la zone du Sahel en traitant
des questions de lutte contre le terro-
risme, du narcotrafic, de contrebande,
d’armement, de nombreuses sources re-
lèvent l’arrivée, ces dernières semaines
en Algérie, de milices iraniennes par des
vols directs Iran-Algérie.

Des rapports établis par ces sources,
par ailleurs locales et diplomatiques, ont
fait état de transferts de matériel militaire
« sophistiqué » incluant des systèmes d’ar-
mement d’origines iranienne et sud-afri-
caine. Il s’agit, en l’occurrence, de drones,
de missiles, d’obus antichars mais aussi
d’équipements de communication visant
essentiellement à renforcer les capacités
de combat du polisario… 

A cet égard, l’on observe que l’impli-
cation de l’Afrique du Sud dans ce conflit,
longtemps artificiel, prend une dimension
plus importante en s’étendant au do-
maine militaire.

Selon les mêmes sources, des entre-
prises sud-africaines ont doté les milices
séparatistes d’équipements militaires et
contribuent à la formation des milices du
polisario et des mercenaires africains et
syriens.

Par ailleurs, Sahel Intelligence rap-
porte que des sources proches du dossier
indiquent que ces opérations se déroulent
dans des bases secrètes dans le territoire

algérien qui sont dédiées à la formation,
à l’entraînement et à la coordination pour
les éventuelles opérations de guérillas des
milices du polisario avec à leurs côtés des
mercenaires africains et syriens.

D’autre part, outre les ressources hu-
maines, matérielles et financières mobili-
sées par les caporaux algérois, les «
Gardiens de la révolution islamique », les
unités d’élite des forces armées ira-
niennes, réputées pour leur influence et
leur déploiement militaire et politique au
Moyen-Orient par le biais du Hamas, du
Hesbollah libanais et des Houtis du
Yémen, ont envoyé tout au long de ce
processus guerrier effrontément provo-
cateur visant la déstabilisation du Maroc
et de toute la région, des conseillers mili-
taires et des formateurs professionnels
pour pleinement soutenir les mercenaires
séparatistes du polisario.  

Dans cette veine, le chef  des armées
algériennes, le général Saïd Cheringriha
supervise exclusivement et assidûment
toutes les opérations de facilitation de
l’acheminement des milices iraniennes et
la coordination de l’ensemble des opéra-
tions d’assistance logistique et militaire. A
ses côtés, les services sécuritaires, sous sa
houlette, s’emploient à fournir un soutien
stratégique et opérationnel considérable
au polisartio, renforçant ainsi les liens
entre le trio Algérie, Iran et Afrique du
Sud.

Tout cela suscite une grande appré-
hension des milieux occidentaux qui sui-
vent de près ces développements
déstabilisateurs régionaux et continen-
taux, notamment en Afrique et au
Moyen-Orient impliquant des organisa-
tions terroristes de tout bord.

Rachid Meftah

Ac
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La région de Guelmim-Oued Noun
regorge de sites et monuments de
grande importance archéologique et
ethnographique et de charge cultu-

relle, urbaine et civilisationnelle.
Parmi les importants monuments histo-

riques que renferme cette région, connue
pour sa route commerciale à travers le Sahara,
se trouve la ville historique de "Noul Lamta"
dans la commune d'Asrir, située à 12 km à
l'Est de Guelmim, et qui était célèbre à
l'époque almoravide pour son dynamisme
historique, urbain, social et économique.

Ce site archéologique, récemment inscrit
sur la liste des monuments nationaux, té-
moigne de la succession de plusieurs civilisa-
tions enracinées dans la région d'Oued Noun
et remontant à plusieurs siècles.

Selon les sources historiques et les re-
cherches archéologiques menées par les mis-
sions archéologiques maroco-espagnoles
depuis 1992 dans la région d'Asrir, la ville de
"Noul Lamta" est considérée comme l'une
des plus importantes cités médiévales qui ont
formé au Moyen Age les centres urbains les
plus anciens du sud du Maroc et qui est
considéré comme un point de passage des ca-
ravanes commerciales venant d'Afrique du
Nord en direction du Soudan, ainsi qu'un lieu
de rencontre des tribus du Sahara et du
Souss.

Ce site archéologique, qui remonte à 11
siècles, comptait plusieurs bâtiments, dont
une grande forteresse connue des habitants
de la région sous le nom d’"Akwidir", situé
sur des collines rocheuses, et qui témoigne du
caractère séculaire de ce lieu chargé d’histoire
et de civilisation.

La ville historique de "Noul Lamta", qui
a servi tout au long de l'histoire de lieu de
rencontres des civilisations et de métissage
culturel, était également célèbre pour la fabri-
cation d'équipements de combat et la région

hébergeait aussi un atelier de production de
la monnaie (Dar Assika), notamment le dinar
almoravide.

Cette richesse urbaine, historique et éco-
nomique du site de "Noul Lamta" lui a per-
mis d'être classé sur la liste des monuments
nationaux comme étant la première ville his-
torique classée monument national dans la
région de Guelmim-Oued Noun.

Le directeur régional de la culture de
Guelmim-Oued Noun, Omar Bensaid, a dé-
claré à la MAP que le classement des sites ar-
chéologiques leur confère une protection
juridique et les distingue des autres sites, ajou-
tant que l’inscription du site "Noul Lamta"
parmi les monuments nationaux contribuera
à sa protection juridique et lui accordera une
priorité dans les programmes de restauration.

M. Bensaid a ajouté que ce site archéolo-

gique bénéficiera également d'une priorité
dans les programmes de développement local
et régional, rappelant dans ce contexte que le
conseil régional de Guelmim-Oued Noun
avait signé une convention avec le ministère
de la Culture prévoyant la réhabilitation des
sites et monuments historiques de la région,
dont le site de "Noul Lamta".

De son côté, le conservateur régional du
patrimoine culturel à la direction régionale de
la culture, Noureddine Zdidate, a souligné
que le site de Noul Lamta remonte à la pé-
riode médiévale, exactement à l'époque almo-
ravide, notant que le ministère de la Culture
a mené des recherches archéologiques sur ce
site depuis 1992 qui ont démontré sa grande
valeur historique et archéologique.

Il a expliqué que le classement de ce site
archéologique aura une valeur juridique en as-

surant sa protection contre toute destruction
ou construction anarchique.

Le président de l'Association Initiatives
citoyennes, Mbarek Moutik, a relevé, pour sa
part, que "Noul Lamta" est une ville qui a
prospéré à l'époque almoravide et était consi-
dérée comme l'un des centres commerciaux
les plus importants.

Il a précisé que cette association travaille
depuis 2015 sur le dossier de classement de
ce site archéologique parmi les monuments
nationaux, obtenu cette année, et permettant
d’assurer sa protection juridique et sa préser-
vation, ajoutant que cette inscription est une
étape qui permettra au site d'avoir des oppor-
tunités de valorisation et de le faire connaître
au niveau national et international et contri-
buer ainsi à créer de la richesse pour la popu-
lation locale.

Le site archéologique “Noul Lamta” à Guelmim
Un patrimoine culturel, urbain et civilisationnel de grande valeur
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Depuis plusieurs années, les
milices du polisario, la gen-
darmerie et l’armée algé-
riennes encerclent les camps

de Tindouf  via plusieurs cordons sécuri-

taires successifs, sous forme de cercles
concentriques interdisant tout déplace-
ment même pour aller d’un camp à l’autre.
Ainsi, tout individu souhaitant sortir d’un
camp ou se rendre dans un autre doit pré-

senter une autorisation administrative dé-
livrée par les “services” algériens à la de-
mande d’un dirigeant du mouvement
séparatiste, parrain du demandeur.

Cette situation exaspère de nombreux

jeunes  assignés à rester dans un camp où
ils n’ont aucune activité et où il n’y a aucun
espoir de changement.

Pour y faire face et occuper ces jeunes
gens dont la présence et l’oisiveté mena-
cent la tranquillité des dirigeants sépara-
tistes, qui ont d’autres chats à fouetter,
notamment le trafic de tous genres et par-
ticulièrement de drogue, le polisario les
enrôle dans les rangs de sa milice et les en-
voie dans des casernes à l’extérieur des
camps, en plein désert algérien.

C’est le cas notamment de 80 jeunes
envoyés depuis  six mois à la prétendue
deuxième région militaire. Ces jeunes,
n’ayant jamais touché de salaire, subissent
les plus mauvais  traitements, n’ont aucun
droit et doivent  subir en silence.

N’en pouvant plus, les jeunes recrues
ont annoncé leur décision commune
d’abandonner.

Cette rébellion est suscitée par les agis-
sements malhonnêtes des  dirigeants du
polisario: la gabegie sous toutes ses
formes, les détournements des aides hu-
manitaires et la corruption.

Elle risque de s’étendre aux autres
camps où les populations séquestrées
souffrent le martyre.

Ahmadou El-Katab

Rébellion parmi les miliciens du polisario
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Sa Majesté le Roi Mohammed VI a adressé un message de félicitation
à Son Excellence M. Paul Kagame à l’occasion de sa réélection Président
de la République du Rwanda.

Dans ce message, le Souverain exprime au Président rwandais Ses cha-
leureuses félicitations et Ses sincères vœux de réussite continue dans ses
nobles missions.

SM le Roi félicite M. Paul Kagame de la confiance renouvelée de pré-
sider aux destinées du peuple rwandais frère pour aller de l'avant vers la

réalisation de ses aspirations à davantage de progrès et de prospérité.
A cette occasion, le Souverain réaffirme Sa ferme détermination à

continuer à œuvrer de concert avec le Président de la République du
Rwanda pour le renforcement des relations distinguées unissant les deux
pays, empreintes de l'esprit de fraternité et d'estime mutuelle, et la consé-
cration d’une coopération maroco-rwandaise fructueuse au service des in-
térêts communs des deux peuples frères et de la consolidation des
passerelles de solidarité et d’intégration entre les pays du continent africain.

SM le Roi félicite M. Paul Kagame à l’occasion de 
sa réélection Président de la République du Rwanda

Le Secrétaire général de l'Union pour la Méditerranée
(UpM), Nasser Kamel, a salué, mercredi à Rabat,
le rôle important de Sa Majesté le Roi Moham-
med VI, président du Comité Al Qods, dans la

défense de la cause palestinienne.
Dans une déclaration à la presse à l'issue de ses entretiens

avec le ministre des Affaires étrangères, de la Coopération afri-
caine et des Marocains résidant à l’étranger, Nasser Bourita, le
secrétaire général de l'UpM a souligné le rôle important et les ef-
forts continus de Sa Majesté le Roi Mohammed VI, Président
du Comité Al Qods, dans la défense de la cause palestinienne,
en mettant en avant le rôle du comité, en application des Hautes
Instructions Royales, pour alléger les souffrances de la population
palestinienne dans la bande de Gaza et en Palestine en général.

Et de mettre en exergue l'importance du renforcement de la
coopération euro-méditerranéenne, notamment en matière de
règlement du conflit sur la base de la solution à deux États et
d'un processus politique aboutissant à une paix globale et dura-
ble.

Les entretiens du secrétaire général de l'UpM avec M. Bourita

ont été l'occasion de passer en revue le processus complet de ré-
forme que connaît le mécanisme de l'Union pour la Méditerranée
en vue d'élargir ses prérogatives et de mettre en lumière le rôle
du Maroc en la matière, aux côtés des pays qui croient en cette
institution et en son rôle dans le renforcement du dialogue et de
la coopération euro-méditerranéens.

Le SG de l'UpM salue le rôle important de
SM le Roi, Président du Comité Al Qods,
dans la défense de la cause palestinienne

Le Maroc, un quart de siècle d'un Règne glorieux
La Vision éclairée de SM le Roi mise en avant à Salé

La Vision éclairée de SM le Roi Mohammed VI
en faveur d'un développement soutenu du
Maroc et de l'Afrique a été mise en avant, mer-

credi à Salé, lors d'une conférence internationale, en
présence d'éminentes personnalités marocaines et
étrangères issues de divers horizons.

Initiée par la Faculté des sciences juridiques, éco-
nomiques et sociales (FSJES) de Salé sous le thème "le
Maroc, un quart de siècle d'un Règne glorieux" à l'oc-
casion du 25ème anniversaire de l'intronisation de Sa
Majesté le Roi, cette conférence a été l'occasion de pas-
ser en revue les différentes actions et initiatives menées
par le Royaume dans divers domaines sous le leadership
visionnaire du Souverain et de mettre l’accent sur les
liens indéfectibles entre les Marocains et le Glorieux
Trône Alaouite.

S'exprimant à cette occasion, le ministre de l'Inclu-
sion économique, de la Petite entreprise, de l'Emploi et
des Compétences, Younes Sekkouri, a mis en exergue
le leadership éclairé de SM le Roi au service du déve-
loppement socio-économique du Maroc et de l’essor
de l'Afrique, soulignant que depuis Son accession au
Trône, le Souverain a initié de grands projets novateurs
qui ont transformé le paysage socio-économique du
Royaume. Parallèlement à ces efforts et actions, Sa Ma-
jesté le Roi a joué un rôle crucial dans la promotion de
la coopération intra-africaine et l'ouverture du continent
sur le monde, a-t-il dit.

La Vision Royale s'est illustrée aussi à travers la ges-
tion efficace et efficiente de plusieurs questions natio-
nales et internationales cruciales, a-t-il relevé, précisant
que l’action du Souverain, qui dépasse les frontières na-
tionales, promeut une Afrique unie et prospère, capable

de s’affirmer et de relever les défis du 21è siècle.
De son côté, le Doyen par intérim de la FSJES de

Salé et vice-président de l'Université Mohammed V de
Rabat, Omar Hniche, a mis en relief  la vision et l’enga-
gement de SM le Roi en faveur du développement éco-
nomique, social et culturel du pays, notant que sous le
leadership du Souverain, le Maroc a réalisé des progrès
significatifs dans divers secteurs.

Ainsi, sur le plan social, le Souverain n'a eu de cesse
d’appeler à placer le citoyen au cœur de tout dispositif
de développement. De même une attention particulière
a été accordée au développement durable, à la justice
sociale et au secteur socio-économique, a-t-il rappelé,
ajoutant que les grandes infrastructures (ports, aéro-
ports, autoroutes, TGV...) ont également connu un vé-
ritable bond en avant, plaçant le Royaume sur la voie
du progrès et de la prospérité.

Dans la même veine, il a relevé que le secteur de
l'éducation a été une priorité majeure sous le règne de
Sa Majesté le Roi, faisant savoir que des réformes am-
bitieuses ont été entreprises pour améliorer l'accès à une
éducation de qualité, préparant ainsi la jeunesse maro-
caine à relever les défis de la mondialisation et de l'in-
novation technologique.

Pour sa part, Mohamed Benhammou, président
du Centre marocain des études stratégiques et profes-
seur à la Faculté de Droit de Salé, a indiqué que SM le
Roi a placé le développement et la stabilité de l'Afrique
au centre de Ses priorités, notant qu'aujourd'hui, le
Maroc se veut un acteur clé de sécurité, de stabilité et
de développement dans le continent africain.

La Vision clairvoyante de Sa Majesté le Roi a per-
mis de favoriser et de développer la coopération Sud-

Sud basée sur un partenariat gagnant-gagnant, a-t-il af-
firmé, ajoutant que le Maroc a été toujours présent pour
l'Afrique, en apportant des solutions optimales et des
réponses efficaces aux différents problèmes auxquels
fait face le continent.

A travers Ses actions et Ses initiatives, SM le Roi
Mohammed VI a posé les jalons d'un avenir promet-
teur pour le Maroc et pour l'Afrique dans son ensemble,
a-t-il estimé, citant l'Initiative Royale pour l'Atlantique
qui ouvre des perspectives prometteuses pour l'intégra-
tion économique et la stabilité du continent.

Sur cette question, l’ancien ministre cap-verdien
des Affaires étrangères, des Communautés et de la Dé-
fense, Luis Filipe Lopes Tavares, a souligné que l'Initia-
tive Royale pour l'Atlantique incarne une vision
audacieuse et avant-gardiste qui réaffirme la centralité
géostratégique, géoéconomique et géopolitique de cet
océan dans le contexte mondial actuel.

Cette initiative s'inscrit dans une logique de parte-

nariat stratégique avec des pays riverains de l'Atlantique,
en vue de promouvoir la paix, la stabilité, le développe-
ment économique et la prospérité dans la région et en
Afrique dans son ensemble, a-t-il poursuivi, expliquant
que l'Initiative illustre également la capacité du Maroc à
anticiper les défis de demain et à se positionner en tant
que leader régional et international sérieux et engagé
pour la résolution des grands défis de développement.

Quant à l’ancien premier ministre du Tchad, Albert
Pahimi Padacké, il a relevé que ces 25 dernières années
ont marqué très positivement non seulement le Maroc
mais l’ensemble du continent africain, notant que Sa
Majesté le Roi a prôné une approche basée sur une so-
lidarité agissante et une politique humanitaire dans le
cadre de la coopération Sud-Sud.

Dans ce sens, il a affirmé que SM le Roi Moham-
med VI est, pour les Africains, un leader visionnaire et
un fervent défenseur de l'unité et de la solidarité dans
les relations interafricaines.

4 Actualité

Pour la préservation de l’identité
culturelle de la ville sainte

Le SG adjoint de
l’OCI loue l’action
du Comité Al-Qods
Le Secrétaire général adjoint aux affaires humanitaires,

culturelles et sociales à l’Organisation de la coopéra-
tion islamique (OCI), l'ambassadeur Tariq Ali Ba-

kheet, a salué, mercredi à Rabat, l’action du Comité
Al-Qods, sous la Présidence de Sa Majesté le Roi Moham-
med VI, pour la préservation de l’identité culturelle de la
ville sainte, en droite ligne des résolutions du Sommet isla-
mique et du Conseil des ministres des Affaires étrangères.

Lors d’une visite à la tête d’une importante délégation
de l’OCI au siège de l’Agence Bayt Mal Al-Qods Al-Charif,
M. Bakheet a également mis en avant le rôle de l'Agence
qui relève du Comité Al-Qods, issu de l'OCI, dans la pré-
servation du capital culturel de la ville sainte, et l'appui à ses
habitants, conformément aux résolutions pertinentes, in-
dique l’Agence Bayt Mal Al-Qods dans un communiqué.

Le Secrétaire général adjoint de l’OCI a souligné, ajoute
la même source, l’importance de mobiliser le soutien en fa-
veur de l’Agence dans l'accomplissement de ses missions,
notant que son action revêt un caractère central, compte
tenu des défis quotidiens du peuple palestinien.

Le Royaume du Maroc condamne la fusillade survenue
à proximité d'une mosquée au Sultanat d'Oman

Le Royaume du Maroc a exprimé, mercredi, sa condamnation de la fusillade survenue
à proximité d'une mosquée dans la région d'Al-Wadi Al-Kabir, au Sultanat d'Oman, qui a
fait plusieurs morts et blessés.

Dans un communiqué, le ministère des Affaires étrangères, de la Coopération africaine
et des Marocains résidant à l’étranger indique que le Royaume réaffirme sa solidarité avec
le Sultanat d'Oman frère dans l'ensemble des mesures entreprises pour préserver sa sécurité
et sa stabilité ainsi que la sécurité de ses citoyens et résidents.

Page 4.qxp_Mise en page 1  18/07/2024  12:46  Page1



L'Agence nationale des eaux et forêts 
(ANEF) et l’Agence allemande de la 

coopération internationale (GIZ) ont orga-
nisé, du 6 au 12 juillet, un stage visant à for-
mer des guides locaux en spéléologie dans 
le cadre du projet Green Jobs II. 

Vingt stagiaires ont ainsi bénéficié de 
l’expertise de spécialistes marocains et fran-
çais, ainsi que des représentants de l’École 
française de spéléologie, dans le cadre d'un 
programme intensif de formation en spéléo-
logie au Parc National de Tazekka, indique 
l’ANEF dans un communiqué. 

Ce stage a permis aux participants d'ac-
quérir des techniques avancées en spéléolo-
gie et de développer une compréhension 
approfondie des milieux souterrains et des 
pratiques de guidage sécurisées, souligne la 
même source, notant que les guides locaux 
ont montré un engagement et un enthou-
siasme remarquables, enrichissant et renfor-
çant leurs compétences. 

Cette initiative met en lumière le rôle 
crucial de la spéléologie dans la valorisation 
touristique, notamment au Parc National de 
Tazekka, riche en cavités souterraines ex-
ceptionnelles. Elle souligne également l'im-
portance des guides locaux dans la 
sensibilisation à la préservation des espaces 
naturels. 

A travers cet appui, poursuit le commu-
niqué, l'ANEF et ses partenaires démon-

trent leur engagement en faveur de la pro-
motion d'un tourisme responsable et res-
pectueux de l'environnement, contribuant à 
la redynamisation de l'économie locale. 

Financé par le ministère fédéral alle-
mand de la Coopération économique et du 
Développement (BMZ) à hauteur de 5,5 
millions d’euros, le projet Green Jobs II 
(2023-2025) soutient la stratégie Forêts du 
Maroc 2020-2030. 

Ce projet vise à valoriser économique-
ment les ressources forestières et à favoriser 
le développement socio-économique, note 
l’ANEF, précisant que sa mise en œuvre est 
assurée par la GIZ et intervient dans quatre 
régions forestières riches en ressources na-
turelles et culturelles exceptionnelles, à sa-
voir Tanger-Tétouan-Al Hoceima, 
Fès-Meknès, Béni-Mellal-Khénifra, et 
Rabat-Salé-Kénitra. 

En termes d’objectifs quantitatifs, le pro-
jet vise à créer 2.000 emplois, avec une re-
présentation de 30% de femmes et 40% de 
jeunes. Il prévoit également d'augmenter les 
revenus de 2.000 usagers de 20% et le chiffre 
d’affaires de 30 coopératives de 20%. 

Par ailleurs, 2.250 membres des coopé-
ratives adopteront des pratiques respec-
tueuses de l'environnement dans leurs 
activités économiques, qui sont liées à la va-
lorisation des ressources forestières et des 
espaces naturels, ajoute le communiqué. 

L’Office national de l’électricité et de 
l’eau potable (ONEE) a organisé, 

mercredi à Bouznika, une action de sensi-
bilisation et d'initiation des enfants au mé-
tier de contrôle de la qualité des eaux et à 
l'importance de la protection de l'environ-
nement. 

Organisée dans le cadre de la cam-
pagne "Plages Propres 2024", cette initia-
tive a été marquée par une visite du stand 
contrôle de la qualité de l'eau mis en place 
à la plage de Bouznika, où des ateliers de 
sensibilisation ont été également animés 
au profit de la petite enfance. 

Cette action, qui a profité à une tren-
taine d’estivants de la colonie de vacances 
de Bouznika, vise aussi, selon l’ONEE, à 
informer sur les procédés et l’importance 
du contrôle de la qualité de l’eau et de la 
protection des océans et de l’environne-
ment. 

Ainsi, l’Office a mobilisé un labora-
toire mobile afin de réaliser des analyses 
sur place et expliquer aux estivants le pro-
cessus du contrôle de la qualité de l’eau et 
des eaux de baignade. 

Ces actions s’inscrivent dans le cadre 
d’un important programme de sensibili-
sation et d’animation au niveau de la 
plage de Bouznika établi par l’ONEE. 
Concernant l’aménagement et l’entretien 

des installations, l’Office a mis en place 
des blocs sanitaires, des locaux d’anima-
tion, des centres de premiers soins, des 
douches à ciel-ouvert, des bornes fon-
taines et un espace pour les personnes à 
besoins spécifiques, entre autres. 

L’ONEE assure également le net-
toyage quotidien de la plage et de son en-
vironnement, la fourniture des bacs à tri 
sélectif placés tout le long de la plage ainsi 
que le curage de l’Oued Saikouk dans le 
cadre de la protection de l’environnement. 

L’Office a, par ailleurs, élaboré un 
riche programme de sensibilisation à la 
protection des océans contre la pollution 
plastique. Ce programme a pour objectif 
d'inculquer aux estivants les comporte-
ments écologiquement responsables à 
adopter au quotidien, et ce à travers des 
campagnes de collecte des déchets au ni-
veau de la plage, des ateliers de tri sélectif 
et de recyclage des déchets, des tables 
rondes, des exposés éducatifs…etc. 

Aussi, l’ONEE mène un programme 
de sensibilisation à l’économie de l’eau au 
profit des estivants de la plage de Bouz-
nika, en plus d’un programme de diver-
tissement sportif et culturel assuré 
quotidiennement au niveau du village pé-
dagogique de l’ONEE à la plage de Bouz-
nika. 
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Green Jobs II 

L'ANEF et la GIZ forment des 
guides locaux en spéléologie 

L'ONEE sensibilise les enfants à  
l’importance de la préservation de  
l’environnement et de la qualité de l'eau

A l'orée de la saison estivale, les 
plages de la province d'El Ja-
dida, notamment celles labelli-

sées Pavillon Bleu, comme El Haouzia 
et Sidi Abed, sans oublier Sidi Bouzid 
et Deauville, connaissent déjà de l'en-
gouement de la part des estivants, de la 
région et d'ailleurs. 

Avant d'aller se bronzer sur les di-
verses plages aux alentours de la capi-
tale des Doukkala, il s'agit d'abord pour 
les touristes de se procurer un loyer. A 
l'entrée des deux côtés de la villes, les 
proprios ou intermédiaires les accueil-
lent à bras ouverts, clés à la main, cha-
cun y va à sa façon pour gagner la 
confiance du client. "Ça bouge du côté 
des visiteurs et vacanciers en quête 
d'un séjour à El Jadida, ou à Sidi Bouzid 
(à une dizaine de kilomètres), affirme à 
la MAP Abderrahim, qui détient des 
studios qu'il propose aux visiteurs de la 
ville, qui commencent à faire nombreux 
en ce début de saison estivale. La saison 
estivale constitue en effet une occasion 
pour booster l'activité touristique de la 
région, mais pas uniquement. "C'est 
une aubaine pour les différents types de 
commerces de la province de se refaire 
une santé, surtout après l'Aïd Al Adha", 
a confié Moustapha, gérant d'un restau-
rant à El Jadida. 

Côté préparatifs des autorités à la 
saison estivale, le comité provincial de 
gestion des plages à El Jadida a tenu ré-
cemment une série de réunions afin de 
mettre au point et discuter de la mise à 
niveau des plages, des espaces à proxi-
mité et des installations nécessaires, en 
plus de l'amélioration de la qualité des 
services rendus aux vacanciers. 

Ces réunions ont notamment porté 
sur les spécificités de chacune des 
plages et relevé la nécessité d'efforts 

concertés de tous les intervenants pour 
assurer les meilleures conditions néces-
saires à la réussite de la saison estivale 
et la bonne gestion des plages, a-t-on 
assuré auprès des autorités provinciales 
concernées. 

Il s'agit notamment de la mobilisa-
tion de moyens en vue de garantir une 
meilleure gestion des plages, améliorer 
les services rendus au niveau de ces es-
paces qui connaissant une affluence ex-
ceptionnelle d’estivants, assurer l’accès 
en toute célérité des citoyens aux 
plages, garantir la propreté des plages 

et juguler les activités informelles et les 
pratiques allant à l'encontre du confort 
des touristes marocains et étrangers. 

Un programme a également été mis 
en place pour permettre aux parties 
compétentes de veiller au renforcement 
de la communication via l’aménage-
ment des plages, la mise en place de la 
signalisation, la protection des estivants 
et la préservation de la propreté des 
lieux. 

Concernant les plages labellisées 
Pavillon Bleu, en l’occurrence El Haou-
zia et Sidi Abed, elles font partie du 

programme Plages Propres. Leurs com-
munes respectives, appuyées par les 
partenaires, sont mobilisées pour sen-
sibiliser les estivants, veiller à la qualité 
des eaux de baignade et du sable, équi-
per les plages, assurer la sécurité, met-
tre en place les installations nécessaires 
et veiller au respect des règlements. 

Pour mieux renforcer les infrastruc-
tures de base et améliorer l'attractivité 
de cette destination, des mesures ont 
été prises dans ce sillage par les services 
municipaux d'El Jadida: nettoyage, ani-
mation touristique, mise à niveau du 
réseau d'éclairage public, aménage-
ment des parcs publics, entre autres. 

"Nous aspirons à une saison excep-
tionnelle à tous les niveaux, en particu-
lier en termes d'amélioration de la 
qualité des services", a affirmé Jamal 
Ben Rbiâa, président du conseil com-
munal, affirmant que le but est de per-
mettre à la ville d'être à la hauteur des 
attentes de ses habitants et de ses visi-
teurs. 

Concernant les services de la Pro-
tection civile, les préparatifs ont été lan-
cés depuis le début du mois de mai 
pour la mise en place de surveillance 
des plages de la province, avec notam-
ment la mobilisation de plus de 200 
sauveteurs saisonniers, dotés des 
moyens de sauvetage nécessaires. Dans 
le même registre, des mesures rigou-
reuses sont menées contre les squat-
teurs des espaces publics, les loueurs de 
parasols et pratiquants d’autres métiers 
saisonniers. L'objectif est d'assurer une 
bonne organisation de la saison de bai-
gnade dans les plages à forte affluence, 
selon Moulay Mehdi El Fathemy, pré-
sident de la commune de Moulay Ab-
dellah. 

Destination estivale de choix 

El Jadida à pied d'œuvre pour  
bien accueillir ses visiteurs 
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Un ressortissant algérien de 51 ans, détenu
en Suisse, a été inculpé pour soutien et
participation "au groupe terroriste inter-

dit +Etat islamique+," annonce jeudi le parquet
fédéral suisse.

Le prévenu est désormais accusé par le Mi-
nistère public de la Confédération (MPC) de vio-
lation de la loi fédérale interdisant les groupes
Al-Qaïda et Etat islamique et les organisations ap-
parentées, de participation à une organisation ter-
roriste et de possession de représentations de la
violence, précise le parquet dans un communiqué.

Selon les autorités suisses, cet homme a
d'abord tenté de rejoindre l'EI en Syrie en 2017
mais échoué et se serait alors caché en Europe

entre 2020 et 2021.
Il a demandé l'asile en Suisse en décembre

2021. Débouté, il aurait dû quitter le pays mais y
a été arrêté peu après.

"Le prévenu aurait cherché, avant et après son
arrivée en Suisse, à contacter d'autres membres et
partisans de l'EI en Europe, et plus particulière-
ment en France, et à s'engager pour l'organisa-
tion", selon l'acte d'accusation.

Le MPC le soupçonne "d'avoir projeté un at-
tentat terroriste au nom de l'EI en Europe, envi-
sageant la France comme cible possible".

Il est aussi accusé d'endoctrinement et de
possession de fichiers représentant des violences
interdites, précise le ministère public.

Industrie, migrations, logement

Von der Leyen cherche 
à convaincre les eurodéputés

Ursula von der Leyen s'est efforcée
jeudi de convaincre les eurodéputés de
lui accorder un second mandat à la
tête de la Commission, en dévelop-

pant une vaste feuille de route pour sécuriser une
possible majorité des Verts au parti de Giorgia
Meloni.

Devant le Parlement européen réuni à Stras-
bourg, la dirigeante allemande a tenté durant près
d'une heure de répondre aux attentes, parfois
contradictoires, des divers groupes politiques.

Elle s'est engagée à renforcer massivement les
investissements sur l'industrie de défense --à la-
quelle un commissaire sera dédié-- et sur les tech-
nologies critiques de la transition, avec un souci
de "neutralité technologique" pour ne pas disqua-
lifier le nucléaire.

Mais elle a aussi affiché ses priorités socio-en-
vironnementales: application "pragmatique" du
Pacte vert, objectif  climatique 2040 ambitieux (-

90% d'émissions), "plan logement abordable"
avec commissaire chargé de cette question, pro-
tection des ressources d'eau...

Prônant de longue date une "Commission
géopolitique", l'ex-ministre allemande a plaidé
pour "une Europe forte" dans une "période de
grande anxiété et d'incertitude". Elle se veut gage
de stabilité face aux tensions mondiales: conten-
tieux commerciaux avec Pékin, possible retour de
Donald Trump, guerres en Ukraine et à Gaza...

Après le feu vert des Vingt-Sept fin juin,
Mme von der Leyen, 65 ans, doit désormais s'as-
surer le soutien d'au moins 361 des 719 eurodé-
putés présents pour décrocher un nouveau
mandat de cinq ans à la tête de l'exécutif  euro-
péen, où elle s'est imposée depuis 2019 à travers
les crises.

Suite aux élections de juin, le Parti populaire
européen (PPE, droite), dont elle est issue, reste
la première force du Parlement (188 élus). Les so-

ciaux-démocrates (S&D) occupent 136 sièges et
les libéraux (Renew) 77. La grande coalition réu-
nissant ces trois partis serait ainsi suffisante.

Mais des défections sont attendues dans leurs
rangs et l'issue du scrutin, qui aura lieu à bulletins
secrets  s'annonce serrée sur fond de poussée de
l'extrême droite. En 2019, elle avait été élue avec
9 voix d'avance.

Pour sécuriser la majorité absolue, Ursula von
der Leyen lorgne le soutien des écologistes (53
sièges): elle a promis des plans pour l'adaptation
climatique et le "Pacte pour l'océan" qu'ils récla-
maient.

"Pour maintenir notre prospérité, il faut in-
vestir massivement pour verdir nos industries (...)
nous avons accepté des compromis (..) mais ce
qui est crucial aujourd'hui, est de maintenir une
majorité pro-européenne contre l'extrême droite",
a réagi la co-dirigeante Verte Terry Reintke.

"Le discours reprend nos priorités: véritable

Europe de la Défense, préférence européenne
pour nos entreprises, justes prix pour les agricul-
teurs (...) pour construire une véritable puissance
européenne", a commenté pour sa part Pascal
Canfin (Renew).

Mme von der Leyen a aussi réaffirmé dans
un programme écrit sa défense de l'usage de car-
burants automobiles synthétiques après 2035 et
insiste sur les intérêts des agriculteurs, des reven-
dications-clé des conservateurs.

Enfin, elle promet de renforcer Frontex,
l'agence de l'UE chargée des frontières, et de tri-
pler le nombre de garde-frontières et garde-côtes:
des gages donnés au PPE, mais aussi au groupe
d'extrême droite ECR associé à la dirigeante ita-
lienne Giorgia Meloni.

Elle pourrait de facto avoir besoin d'une par-
tie des 78 élus ECR, même si toute coopération
assumée avec ce groupe reste une ligne rouge
pour les libéraux, socialistes et Verts.

A l'inverse, l'autre groupe d'extrême droite
"Patriotes pour l'Europe", réunissant Rassemble-
ment national et Fidesz (Hongrie) avec des posi-
tions réticentes au soutien à l'Ukraine, reste exclu
de toute majorité potentielle.

Ursula von der Leyen a accusé jeudi le Pre-
mier ministre hongrois Viktor Orban de "jouer le
jeu" de Vladimir Poutine et proposé un "bouclier
européen de la démocratie (...) pour contrer les
manipulations de l'information et ingérences
étrangères".

"Les peuples d'Europe ont dit leur refus
d'une écologie punitive, de l'immigration de masse
(...) Ce cri du coeur ne peut rester sans réponse",
a répliqué le président des "Patriotes" Jordan Bar-
della, qui avait voté la veille contre une résolution
condamnant la visite de Viktor Orban à Moscou.

Autre incertitude: l'impact du verdict de la jus-
tice de l'UE épinglant mercredi Bruxelles pour
son manque de transparence dans les achats de
vaccins anti-Covid négociés avec les laboratoires.

"45 minutes d'auto-célébration, pas un mot
sur le scandale des contrats vaccinaux: nous de-
mandons le report du vote", s'est insurgée Manon
Aubry, cheffe du groupe de gauche radicale.

En cas d'échec, les Etats membres devront
proposer dans un délai d'un mois un nouveau
candidat --au risque d'une grave crise politique
alors qu'aucune alternative n'est envisagée.

Un Algérien soupçonné d'avoir projeté 
un attentat en France inculpé en Suisse
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Le Japon et les îles du Pacifique réunis en
sommet ont durci jeudi leur position en
matière de sécurité régionale dans une dé-

claration commune faisant référence à l'influence
et à la capacité militaire croissantes de la Chine,
sans toutefois la nommer.

Tokyo et les représentants des 18 membres
du Forum des îles du Pacifique (FIP), dont la
Nouvelle-Calédonie et la Polynésie française, ont
exprimé "leur ferme opposition à toute tentative
unilatérale de modifier le statu quo par la menace
ou l'usage de la force ou de la coercition, où que
ce soit dans le monde".

La formulation reprise dans ce communiqué
après trois jours de réunion dans la capitale nip-
pone est celle régulièrement utilisée par les Etats-

Unis et leurs alliés pour faire référence à l'influence
et à la capacité militaire croissantes de la Chine en
Asie-Pacifique.

Si Pékin n'est pas explicitement nommée, les
termes utilisés dans cette déclaration à l'issue de
ce 10e sommet triennal des dirigeants des îles du
Pacifique (PALM) sont cependant plus forts que
lors du précédent rassemblement organisé de ma-
nière virtuelle en 2021.

"Les dirigeants se sont engagés à garantir une
région Asie-Pacifique stable et prospère, ont noté
avec inquiétude le renforcement militaire rapide
qui n'est pas propice à cet objectif", indique le
communiqué.

Les représentants ont "appelé à un engage-
ment proactif, responsable et transparent pour

maintenir la paix et la sécurité régionales", ajoute
le document.

Avec le soutien des Etats-Unis, le Japon a ren-
forcé sa coopération en matière de défense dans
l'espace Asie-Pacifique très disputé, où la Chine
offre également son soutien en matière d'infra-
structures et de sécurité.

Les navires transportant des importations
énergétiques vitales pour le Japon passent par les
voies navigables entourant les membres du
Forum, qui sont également d'importantes zones
de pêche pour Tokyo.

"L'environnement qui nous entoure a beau-
coup changé depuis le premier sommet PALM et
nous sommes confrontés à des défis complexes",
a relevé le Premier ministre japonais Fumio Ki-
shida devant la presse.

La Chine a notamment signé un pacte de sé-
curité, un temps tenu secret, avec les îles Salomon
en 2022.

Et en janvier, Nauru, membre du FIP, a
rompu ses liens avec Taïwan en faveur de la Chine.
Il ne reste depuis plus que 12 Etats dans le monde
qui reconnaissent Taipei sur le plan diplomatique,
dont les Palaos, un autre membre du Forum.

Le président des Palaos a déclaré cette se-
maine au média japonais Nikkei Asia que la pres-
sion exercée par la Chine, qu'il a rendue
responsable d'une importante cyberattaque ré-
cente, avait atteint un "nouveau niveau".

La déclaration commune de jeudi appelle à
un "ordre maritime libre, ouvert et durable fondé
sur l'Etat de droit".

"Les partenaires du PALM vont (...) renforcer
les échanges en matière de défense par le biais
d'escales dans le Pacifique pour des avions et des
navires des Forces japonaises d'autodéfense", in-
dique aussi le document.

"Nous pouvons considérer ce langage plus
ferme comme une victoire pour Tokyo, qui aura
fait pression en ce sens", a estimé Ian Hall, pro-
fesseur de relations internationales à l'université
australienne Griffith.

"Mais je pense qu'il faut aussi dire que la plu-
part des Etats insulaires du Pacifique, voire tous,
considèrent le changement climatique comme un
défi bien plus important que la puissance militaire
rapidement grandissante de la Chine", a-t-il dé-
claré à l'AFP.

Les dirigeants ont ainsi reconnu que le chan-
gement climatique constituait "la plus grande me-
nace existentielle" pour la sécurité et les moyens
de subsistance dans le Pacifique.

Le Japon espérait profiter du sommet pour
apaiser les craintes suscitées par son rejet des eaux
traitées de la centrale nucléaire de Fukushima, ra-
vagée par un tsunami en 2011. Les membres du
Forum avaient exprimé dans une déclaration
commune en novembre leurs "vives inquiétudes"
à ce sujet.

"J'ai expliqué que nous allions renforcer le
sentiment de sécurité parmi les nations insulaires
du Pacifique tout en coopérant étroitement avec
l'AIEA (l'Agence internationale de l'énergie ato-
mique, NDLR) et en continuant à partager des
informations", a déclaré M. Kishida jeudi.

Le Japon et les îles du Pacifique durcissent le ton face à la Chine

Les centres de soins du sud 
de Gaza au point de rupture
Tous les établissements de santé dans

le sud de la bande de Gaza sont
poussés "au point de rupture" par
les bombardements israéliens qui

font un grand nombre de victimes, a indiqué
jeudi le Comité international de la Croix-
Rouge (CICR).

"Le très grand nombre de victimes résul-
tant des hostilités incessantes a poussé
jusqu'au point de rupture la capacité de notre
hôpital - et de tous les établissements de santé
du sud de Gaza - à soigner les personnes
souffrant de blessures potentiellement mor-
telles", a déclaré le responsable de Gaza pour
le CICR, William Schomburg, cité dans un
communiqué.

L'hôpital de campagne de la Croix-Rouge
est doté de 60 lits, à Rafah, dans le sud de
Gaza, précise le CICR.

Le bombardement par l'armée israélienne
d'Al-Mawasi samedi a envoyé 26 blessés dans
l'établissement dont des enfants souffrant de
blessures causées par des éclats d'obus, précise
t-il.

Un autre acte de guerre faisant autant de
victimes en même temps "obligerait nos mé-
decins et infirmières à faire des choix extrê-
mement difficiles", souligne le CICR,
précisant que les besoins médicaux actuels des
civils "dépassent considérablement la dispo-
nibilité limitée" en moyens et en personnels.

Les hôpitaux ont été contraints de fermer
à plusieurs reprises.

La plupart des blessures les plus graves
sont liées aux éclats d'obus.

"Le nombre de patients nécessitant une
réanimation suite à l'afflux de blessés de sa-
medi est difficile à imaginer", explique le Dr
Pankaj Jhaldiyal.

La Croix-Rouge a aussi comptabilisé 850
patients, en plus des blessés dans le bombar-
dement, la semaine dernière dans le service
ambulatoire, dont près de la moitié sont des
femmes et un tiers sont des enfants.

"La plupart des patients ont été déplacés
de chez eux à plusieurs reprises et vivent avec
peu de nourriture et d'eau potable, dans des
zones surpeuplées, ce qui les rend plus sus-
ceptibles de tomber malades", insiste le CICR,
dont l'équipe a assuré 12.000 consultations et

plus de 500 interventions chirurgicales, depuis
l'ouverture de la structure en mai.

Quatre-vingt pour cent des interventions
pratiquées concernent des blessures directe-
ment liées au conflit armé, a précisé le com-
muniqué.

La guerre a été déclenchée le 7 octobre
par l'attaque sans précédent menée par des
commandos du Hamas infiltrés depuis Gaza
dans le sud d'Israël, qui a entraîné la mort de
1.195 personnes, en majorité des civils, selon

un décompte de l'AFP établi à partir de don-
nées officielles israéliennes.

Sur 251 personnes alors enlevées, 116
sont toujours retenues à Gaza, dont 42 sont
mortes, selon l'armée.

En riposte, Israël a lancé une offensive
dans le territoire palestinien, qui a fait jusqu'à
présent 38.794 morts, en majorité des civils,
d'après des données du ministère de la Santé
du gouvernement de Gaza, dirigé par le
Hamas.
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Selon les estimations du 
Haut-commissariat au plan 
(HCP), qui tiennent compte 

d’une augmentation de 6,8% des 
impôts et taxes sur produits nets 
de subventions, le Produit inté-
rieur brut devrait enregistrer une 
croissance de 3% au titre de l’an-
née 2024, contre 3,4% en 2023.  

Bien qu’elles relèvent le 
maintien de la tendance évolu-
tive de la croissance économique 
en 2024, ces prévisions tradui-
sent toutefois un ralentissement 
de l’économie nationale. 

Dans le détail, la valeur ajou-
tée du secteur primaire devrait 
se replier de 4,6% en 2024 après 
une croissance positive de 1,6% 
enregistrée en 2023, a indiqué 
l’organisme public dans son 
Budget économique exploratoire 
2025.  

Compte tenu de l’évolution 
de l’activité de la pêche maritime 
à environ 3,9%, la  VA de ce sec-
teur devrait contribuer « négati-
vement de 0,5 point à la 
croissance du PIB au lieu d’une 
contribution positive de 0,2 point 
une année auparavant », a-t-il 
fait savoir. 

Portée par le renforcement 
de l’investissement et par la re-
prise de la demande extérieure 
adressée au Maroc, les activités 
non agricoles devraient afficher 
pour leur part une progression 
de 3,6%.  

L’institution précise que « ce 
rythme de croissance devrait être 
soutenu principalement par la 
relance du secteur du BTP et des 
activités minières, ainsi que par 
la poursuite de la dynamique 

des activités industrielles et tou-
ristiques et celle du transport ».  

En ce qui concerne la valeur 
ajoutée des industries de trans-
formation, elle devrait profiter 
de la reprise de l’activité des in-
dustries chimiques amorcée en 
2023, suite à l’accroissement de la 
demande extérieure, et afficher 
une évolution de 3,1% au lieu de 
2,7% l’année écoulée. 

S’agissant des industries du 
matériel du transport, le Haut-
commissariat s‘attend à ce 
qu’elles bénéficient de la pour-
suite de la bonne performance 
de l’industrie automobile et de 
l’essor de l’industrie aéronau-
tique, notamment dans les seg-
ments de l’assemblage et du 
câblage électrique.  

En outre, sous l’effet des re-
tombées négatives de l’amont 
agricole, l’institution estime que 
« l’industrie agroalimentaire de-
vrait enregistrer une croissance 
limitée à 1,6% », mais que l’acti-
vité du textile devrait continuer 
de pâtir des répercussions de la 
concurrence accrue sur le mar-
ché international et la faible de-
mande adressée au secteur. 

Après un repli de 0,4% en 
2023, le secteur du BTP devrait 
marquer de son côté un rebon-
dissement de 3,9% en 2024, grâce 
à l’accroissement de 56% des in-
vestissements publics du secteur 
et à la mise en œuvre d’impor-
tants programmes d’infrastruc-
ture, a prévu le HCP notant que 
la branche du bâtiment devrait 

tirer profit de la mise en œuvre 
du programme d’aide à l’acqui-
sition des logements,. 

A noter que la valeur ajoutée 
du secteur minier devrait affi-
cher une croissance remarquable 
de 10,9% en 2024, après deux 
baisses successives de 2,7% et 
23% respectivement en 2023 et 
2022.  Selon les explications du 
HCP, «cette reprise devrait béné-
ficier de la consolidation de la 
production du phosphate brut 
portée par la demande croissante 
des industries locales de trans-
formation et par la dynamique 
des exportations, dans un 
contexte de repli des cours à l’in-
ternational». 

De ces prévisions, il ressort 
par ailleurs que le secteur secon-
daire devrait enregistrer une 
croissance soutenue de l’ordre de 
4,1% en 2024 après 1,3% en 2023, 
contribuant d’un point à la crois-
sance économique nationale au 
lieu de 0,3 point ; tandis que les 
activités tertiaires afficheraient 
une croissance favorable de l’or-
dre de 3,4% en 2024, attribuable 
principalement à la progression 
de 3,5% des services marchands.  

L’évolution des activités ter-
tiaires « est renforcée notamment 
par le maintien de la perfor-
mance de l’activité touristique et 
celle du transport, ainsi que par 
l'expansion des activités finan-
cières et immobilières », selon 
l’institution qui prévoit une évo-
lution positive de 5,2% de l’acti-
vité du transport grâce à la 
progression du transport aérien 
et maritime.  

 Alain Bouithy 
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Ralentissement attendu de la croissance 
économique à 3% en 2024 

Le déficit commercial 
devrait s’alléger  
à 18,4% du PIB  

 
Compte tenu des exportations en 

valeur (qui devraient afficher une crois-
sance de 5,4% au lieu de 0,1% l’année 
précédente), le déficit commercial de-
vrait passer de 19,5% du PIB en 2023 à 
18,4% en 2024, indique le Haut-Com-
missariat au plan (HCP) dans son Bud-
get économique exploratoire 2025. 

D’après le document qu’il vient de 
publier, les exportations des métiers 
mondiaux devraient maintenir leur 
tendance haussière, notamment pour le 
secteur de l’automobile et de l’aéronau-
tique.  En outre, les exportations du 
phosphate et de ses produits dérivés 
devraient afficher un accroissement si-
gnificatif suite à un redressement de la 
demande émanant des principaux par-
tenaires et aux retombées des restric-
tions de l’offre sur le marché 
international.  

Les exportations du secteur du tex-
tile devraient afficher un rythme d’évo-
lution timide compte tenu de la 
modération de la demande étrangère et 
de la poursuite de la concurrence rude 
sur le marché international. De même, 
l’évolution des exportations agroali-
mentaires devrait être limitée par les ré-
percussions de la succession des années 
de sécheresse. Ainsi, le volume des ex-
portations des biens devrait enregistrer 
une augmentation de 10,5% au lieu de 
8,6% en 2023.  

En parallèle, le volume des impor-
tations des biens devrait connaître une 
hausse de 8% au lieu de 6,5% en 2023, 
suite à l'accroissement des importations 
des produits alimentaires, notamment 
les céréales. En outre, les importations 
en biens d'équipement et en demi-pro-
duits devraient afficher une évolution 
haussière, en lien avec la poursuite de 
la trajectoire ascendante de l’investisse-
ment et la bonne tenue des branches 
d’activité à vocation exportatrice dé-
pendante des biens importés.  

Au niveau des échanges des ser-
vices, la poursuite de la bonne tenue de 
l’activité touristique devrait contribuer 
positivement au rythme soutenu des 
exportations des services de voyage et 
de transport. Ainsi, le volume des ex-
portations de biens et de services de-
vrait afficher un accroissement de 9% 
au lieu de 8%  en 2023. En parallèle, les 
importations de biens et services en vo-
lume devraient connaître une progres-
sion de 8% contre 7,4% en 2023. Au 
final, la contribution de la demande ex-
térieure nette à la croissance écono-
mique en 2024 devrait rester négative 
de l’ordre de 0,2 point. 

Tenant compte de l’allégement des 
pressions sur les cours des matières 
premières sur le marché international 
qui devrait bénéficier à la réduction de 
la facture énergétique, l’évolution de la 
valeur des importations devrait attein-
dre 2,8% au lieu de -2,7% en 2023.   

A noter que le déficit en ressources 
devrait s’atténuer à 9,8% du PIB au lieu 
de 10,4% en 2023, alors que le déficit du 
compte courant devrait s’alléger pour 
atteindre 0,4% du PIB au lieu de 0,6%  
en 2023. 

La demande intérieure devrait  
progresser de 3% en 2024 

 
La demande intérieure devrait connaître une évolution de 

3% en 2024 après 3,3% en 2023, donnant lieu à une contribution 
de 3,3 points à la croissance du PIB après 3,6 points en 2023, selon 
le HCP. Cette tendance devrait profiter de l’accroissement de l’in-
vestissement brut de 3,6% au lieu de 1,5% en 2023, contribuant 
ainsi d’un point à la croissance du PIB. Cela s’explique par la 
consolidation de l’effort public en matière d’investissement, 
conjuguée au redémarrage prévu dans la branche du bâtiment 
à la suite de l’opérationnalisation des programmes de recons-
truction des zones sinistrées et d’aides au logement. 

Par ailleurs, la consommation des ménages devrait enregis-
trer un ralentissement de son rythme de progression passant de 
3,7% en 2023 à 2,2% en 2024, contribuant ainsi de 1,3 point à la 
croissance du PIB contre 2,3 points en 2023. Cette décélération 
s’explique notamment par la baisse prévue des revenus agricoles 
et par le maintien du niveau élevé des prix.  
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Les travaux de la 3ème Conférence ré-
gionale sur l'innovation et la cybersé-

curité dans le domaine de l'aviation 
civile ont débuté mercredi à Casablanca, 
avec la participation de plus de 130 ex-
perts de 50 pays.  

Ce conclave de trois jours réunit des 
organisations internationales et régio-
nales et des entreprises industrielles, en 
plus d'experts et de spécialistes dans le 
domaine de l'aviation et de la cybersécu-
rité. 

Organisée par l'Organisation arabe 
de l'aviation civile (OAAC), la Confé-
rence européenne de l'aviation civile 
(CEAC) et la Commission africaine de 
l'aviation civile (CAFAC), cet événement 
vise à renforcer la coopération et 
l'échange de connaissances dans le do-
maine de l'aviation civile entre les pays 
arabes, européens et africains, et à four-
nir une perspective globale sur les enjeux 
technologiques et sécuritaires auxquels 
le secteur est confronté.  

Il offre également, selon les organisa-
teurs, une occasion aux participants 
d'échanger les idées et les expériences 
sur la manière de renforcer la cybersécu-
rité et de protéger l'infrastructure de 
l'aviation civile contre les menaces cyber-

nétiques, rapporte la MAP.  
Intervenant à l’ouverture de cette 

conférence, le directeur général de 
l'OAAC, Abdennebi Manar a affirmé 
que "la cybersécurité dans l'aviation ci-
vile n'est pas simplement une question 
technique, mais fait partie intégrante du 
système de sécurité global. Nous vivons 
aujourd'hui dans une ère où la transfor-
mation numérique et l'interconnexion 
des systèmes s'intensifient et rendent 
l'aviation civile vulnérable à des cyberat-
taques complexes et sophistiquées".  

"Il est donc essentiel que nous soyons 
à l'avant-garde du développement tech-
nologique pour nous protéger de ces 
risques", a souligné M. Manar, notant 
que "la cybersécurité dans l'aviation ci-
vile ne se limite pas à la protection des 
systèmes informatiques et des réseaux, 
mais englobe également la protection 
des données et des informations person-
nelles des passagers et des employés, la 
sécurisation des systèmes de communi-
cation et au sol, et la garantie de la sûreté 
des systèmes de navigation aérienne". 

"Nous sommes réunis pour partager 
des connaissances, des expériences et 
des stratégies qui nous aideront à renfor-
cer nos défenses et à faire progresser l'in-

novation. La coopération est la clé de 
réussite", a affirmé, pour sa part, Safae 
Raddaf, chef de département en charge 
de la Sûreté aérienne et de la facilitation 
à la Direction générale de l'aviation ci-
vile, relevant du ministère du Transport 
et de la logistique.  

"En travaillant ensemble - gouverne-
ments, leaders de l'industrie et experts 
en cybersécurité - nous pouvons déve-
lopper des solutions qui non seulement 
répondent aux menaces actuelles, mais 
aussi anticipent et atténuent les risques 
futurs", a noté Mme Raddaf. 

Dans le même ordre d’idées, la cheffe 
du projet CASE II à la CEAC, Hanan 
Achehboun a fait savoir que cette confé-
rence se penchera sur plusieurs objectifs 
cruciaux, notamment l’évaluation des 
risques liés à la cybersécurité et l’élabo-
ration des stratégies d'atténuation effi-
caces, l’analyse de l'impact des 
innovations sur la sûreté aérienne et l’ex-
ploration des nouvelles avancées techno-
logiques en la matière. 

Et d’ajouter: "Ce conclave offre une 
opportunité unique de rencontre, 
d'échange de bonnes pratiques et de col-
laboration. Face aux défis qui s’impo-
sent, une approche concertée est 

indispensable".  
"La rencontre de Casablanca est une 

opportunité pour relever de concert les 
défis cybernétiques croissants auxquels 
l'aviation civile est confrontée", a indiqué 
pour sa part Jamel Dridi, représentant de 
la CAFAC.  

Pour lui, l'objectif est de stimuler la 
coopération internationale en matière de 
lutte contre les menaces cybernétiques et 
de consolider la sécurité dans le secteur 
de l'aviation civile.  

Le programme de cette conférence 
comprend plusieurs sessions de dia-
logue. Parmi les thèmes abordés figurent 
l'utilisation de la technologie pour 
contrer les menaces actuelles et futures, 
ainsi que les défis rencontrés par les aé-
roports dans l'implémentation d'innova-
tions technologiques et de systèmes de 
sécurité intelligents. 

Les discussions porteront également 
sur la promotion de la coopération entre 
gouvernements, industrie et chercheurs 
pour stimuler l'innovation dans la sécu-
rité aérienne, ainsi que sur la cybersécu-
rité des systèmes connectés dans les 
aéroports, les compagnies aériennes et 
les services de navigation aérienne. 

Le département d’Etat 
américain a publié mer-
credi son rapport annuel 

sur le climat d’investissement 
dans le monde, dans lequel il 
met en exergue les atouts et les 
ambitions du Maroc en tant 
que pays qui “encourage et fa-
cilite activement” les investis-
sements étrangers et tend à 
s’imposer comme "hub régio-
nal d’affaires" et "porte d’en-
trée" vers le continent africain. 

"Le Maroc encourage et fa-
cilite activement les investisse-
ments étrangers, en particulier 
dans les secteurs tournés vers 
l’export comme l'industrie ma-
nufacturière, à la faveur de po-
litiques macroéconomiques 
positives, la libéralisation des 
échanges, des incitations à l'in-
vestissement et des réformes 
structurelles”, souligne la di-
plomatie américaine dans son 
rapport. 

Grâce à son positionnement 
au confluent de l'Europe, de 
l'Afrique subsaharienne et du 
Moyen-Orient, le Maroc 
“cherche à se transformer en un 
pôle commercial et industriel 
régional en tirant parti de sa si-

tuation géographique straté-
gique, de sa stabilité politique 
et de ses infrastructures de 
classe mondiale", ajoute la 
même source. Il s'agit aussi de 
se positionner en tant que base 
régionale de fabrication et d'ex-
portation pour les entreprises 
internationales. 

Selon la diplomatie améri-
caine, rapporte la MAP, le 
Maroc “met en œuvre des stra-
tégies visant à stimuler l'em-
ploi, à attirer les 
investissements étrangers et à 
accroître les performances et la 
production", en mettant le cap 
sur les énergies renouvelables, 
l'automobile, l'aéronautique, le 
textile, les produits pharmaceu-
tiques, l’offshoring et l'agro-in-
dustrie, comme étant des 
industries clés. Dans le cadre 
de cette dynamique réforma-
trice, le rapport cite l'adoption 
en décembre 2022 de la nou-
velle Charte de l'investissement 
qui "élargit considérablement 
les incitations aux investisse-
ments étrangers". 

Evoquant les nouveaux sec-
teurs porteurs, le document re-
lève que le Maroc "continue 

d'engager des investissements 
majeurs en matière des éner-
gies renouvelables et il est en 
bonne voie pour atteindre son 
objectif" visant à atteindre une 
part d’énergies renouvelables 
de 52% dans le mix énergétique 
national d'ici 2030. 

Mettant en avant les oppor-
tunités d’investissement vert 
qui comprennent les réseaux 
intelligents, l’hydrogène vert, 
le stockage d’énergie et les 
énergies renouvelables, le dé-
partement d'Etat relève égale-
ment que le Nouveau modèle 
de développement, qui se veut 
un plan global de réforme éco-
nomique, souligne l'ambition 
du Royaume d'augmenter la 
part des énergies renouvelables 
dans la consommation totale 
d’énergie de 19,5% en 2021 à 
40% d’ici 2035. 

Dans ce sens, le rapport 
rappelle que le Maroc a enre-
gistré plus de 10 milliards de 
dollars d’investissements pour 
construire une chaîne intégrée 
de fabrication de batteries et de 
véhicules électriques de même 
qu’il allouait un million d'hec-
tares à la production d'hydro-

gène vert. 
La diplomatie américaine 

souligne, par ailleurs, qu’à la 
faveur "d'une série de ré-
formes”, le Maroc a été retiré 
de la "liste grise" du Groupe 
d'action financière (GAFI) et de 
l’Union européenne en matière 
de lutte contre le blanchiment 
d’argent et le financement du 
terrorisme.  

En 2024, le Maroc a ratifié 
72 traités d'investissement 
pour la promotion et la protec-
tion des investissements et 62 
accords économiques, notam-
ment avec les États-Unis et la 
plupart des pays de l'UE, qui 
visent à éliminer la double im-
position des revenus ou des 
gains, indique le rapport, rap-
pelant que le Maroc est le seul 
pays du continent africain à 
avoir conclu un accord de libre-
échange (ALE) avec les États-
Unis, éliminant les droits de 
douane sur plus de 95% des 
biens de consommation et in-
dustriels éligibles. Et de 
conclure que depuis l’entrée en 
vigueur de l’ALE entre les deux 
pays, le commerce bilatéral de 
marchandises a presque quin-

tuplé, ajoutant que Washington 
et Rabat “oeuvrent en étroite 
collaboration pour accroître le 
commerce et les investisse-
ments par le biais de consulta-
tions de haut niveau, de 
dialogues bilatéraux et d'autres 
forums visant à informer les 
entreprises américaines des op-
portunités d'investissement et 
à renforcer les liens interentre-
prises”. 

Le rapport du département 
d’Etat sur le climat des investis-
sements, qui porte cette année 
sur 160 pays à travers le 
monde, décortique les condi-
tions des affaires pour aider les 
entreprises américaines “à 
prendre des décisions éclai-
rées” concernant leurs activités 
à l’étranger. 

“Un climat d’investisse-
ment accueillant peut contri-
buer à attirer des 
investissements durables et de 
haute qualité et à soutenir une 
croissance économique durable 
et inclusive", souligne la même 
source.

Casablanca: Plus de 130 experts internationaux débattent de  
l'innovation et la cybersécurité dans le domaine de l'aviation civile 

Rapport du département d’Etat: Le Maroc "encourage 
et facilite activement" les investissements étrangers
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La Fondation pour la sauve-
garde du patrimoine culturel de 
Rabat, présidée par Son Altesse 
Royale la Princesse Lalla Hasnaa, a 
lancé une visite virtuelle exclusive 
à la Kasbah des Oudayas, dans le 
cadre de son programme ambi-
tieux "La digitalisation du patri-
moine". 

Cette visite permettra aux inter-
nautes d'accéder virtuellement à la 
Kasbah des Oudayas dans son en-
semble, y compris les lieux non ou-
verts au public, une visite virtuelle 
exclusive que la Fondation offre au 
grand public, indique la Fondation 
dans un communiqué. 

A travers ces visites, ajoute la 
même source, le visiteur aura l’oc-
casion de découvrir l'histoire de la 
Kasbah et les civilisations qui s'y 
sont succédé, tout en s'informant 
sur les principaux changements 
qu'a connus la Kasbah en raison de 
son emplacement géographique 
stratégique. 

Outre les quatre langues mises 
à la disposition des visiteurs pour 
cette visite guidée (arabe, français, 
anglais et espagnol), garantissant 
un accès fluide en son, photo et 
texte écrit, la Fondation propose de 
vivre l'expérience à travers une vi-
site libre pour explorer la Kasbah 
sans guide. 

La réalisation du projet de digi-
talisation de la Kasbah des Ou-
dayas vise à renforcer les missions 
de la Fondation en matière de pré-
servation du patrimoine culturel de 
la ville de Rabat, précise le commu-
niqué, faisant observer que "l'objec-
tif de cette opération va au-delà 
d’une simple visite virtuelle des 

sites patrimoniaux". 
Cette visite immersive "permet 

de conserver tous les détails des 
sites patrimoniaux, et ce grâce à un 
relevé topographique de terrain du 
site qui s'appuie sur des équipe-
ments spécialisés et des technolo-
gies modernes, permettant de 
capturer au millimètre près toutes 
ses particularités (architecturales, 
techniques, etc)", ajoute-t-on. 

La digitalisation de la Kasbah 
des Oudayas constitue la deuxième 
étape du programme de digitalisa-
tion du patrimoine, supervisé par 
la Fondation, qui a déjà travaillé 
auparavant sur la digitalisation du 
Fort de Rottembourg, dans le cadre 
d’un projet pilote qui a suscité un 
vif intérêt de la part du grand pu-

blic et des acteurs du secteur. 
La Fondation pour la sauve-

garde du patrimoine culturel de 
Rabat a également noté que le 
choix du digital s'est imposé 
comme un outil principal de sensi-
bilisation, l'encourageant ainsi à di-
gitaliser le patrimoine culturel 
selon une approche à trois niveaux. 

Le premier niveau, explique-t-
on, consiste à encourager la digita-
lisation des biens culturels, 
soulignant que la Fondation veille 
à conjuguer les efforts des parties 
prenantes et à les inciter à digitali-
ser les biens culturels, dans le cadre 
de partenariats multilatéraux avec 
diverses institutions spécialisées 
dans les technologies de digitalisa-
tion et de préservation du patri-

moine culturel. 
Quant au deuxième niveau, il 

concerne la promotion de la créa-
tion de plateformes digitales qui 
mettent le patrimoine à la disposi-
tion du grand public, des institu-
tions et des milieux universitaires 
et académiques, à des fins récréa-
tives, professionnelles ou de re-
cherche, en vue d'améliorer l'accès 
à la culture. 

Pour ce qui est du troisième ni-
veau, il fournit des outils pédago-
giques pour la médiation 
culturelle. A cet égard, la Fondation 
développe divers outils éducatifs 
(visites virtuelles, vidéos explica-
tives, réalité augmentée) pour pro-
mouvoir la médiation culturelle et 
préserver la mémoire collective. 
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Le cinquième tome du livre 
"Amma Yatahaddathoun" (De 

quoi parlent-ils?) de Mohamed Mus-
tapha Kabbaj vient de paraître aux 
Éditions et impression Bouregreg à 
Rabat. 

Ce livre est une compilation de 
textes et d'études publiés par l'auteur 
dans différents domaines, de ses arti-
cles explorant le parcours d'émi-
nentes personnalités et leurs 
productions littéraires et intellec-
tuelles, outre ses interviews avec des 
médias nationaux et étrangers. 

Cet ouvrage de 457 pages, destiné 
aux étudiants et aux lecteurs intéres-
sés, comprend des recherches, des ar-
ticles, des témoignages et des 
interventions de M. Kabbaj lors de di-
vers forums et événements. Il aborde 
des sujets variés tels que la mondia-
lisation et ses implications, la sécurité 

culturelle et spirituelle, la réalité de la 
langue arabe au Maroc, et l'histoire 
du théâtre marocain. 

En outre, le livre contient des pré-
faces rédigées par l'auteur pour des 
livres écrits par d'autres écrivains, 
dont le roman "Retour d’Ibn Yaq-
dhan" de Nabil Benabdeljalil et la 
pièce de théâtre "Une blessure dans 
l’organe d’un homme" d'Ahmed 
Amal. 

Un chapitre intitulé "Drapeaux" 
est consacré à des biographies d'ar-
tistes et de penseurs marocains tels 
que Mohamed Sabila, Abdeslam Be-
nabdelali, le musicien Moulay 
Ahmed Alaoui, et Tahar Ouaziz. 

L'ouvrage comprend également 
des interviews de Mohamed Musta-
pha Kabbaj avec des médias natio-
naux et étrangers, portant sur des 
thèmes comme l'enseignement de la 

philosophie et la question de la 
langue arabe. 

Professeur de philosophie dans 
des établissements secondaires et 
universitaires et chercheur en philo-
sophie et en sciences de l’éducation, 
Mohamed Mustapha Kabbaj a as-
sumé les fonctions de secrétaire géné-
ral de la Commission nationale pour 
l’éducation, les sciences et la culture, 
et a également été directeur scienti-
fique de l’Académie du Royaume du 
Maroc. 

M. Kabbaj est l’auteur de plusieurs 
autres livres, dont "L’enfant marocain 
et les méthodes de socialisation entre 
modernité et tradition", et "L’éduca-
tion et la culture à l’ère de la mondia-
lisation", en plus d’autres publications 
dans de nombreux domaines notam-
ment la sociologie, la philosophie, la 
politique, l’éducation et le théâtre. 
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Initiée par la Fondation pour la sauvegarde du patrimoine culturel de Rabat 

Visite virtuelle exclusive à la Kasbah des Oudayas

Parution du 5ème tome du livre "De quoi parlent-ils ?" 
de Mohamed Mustapha Kabbaj 
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Bouillon de culture

Art & culture

La 5ème édition du Festival du 
film éducatif pour les enfants 

en colonies de vacances s'est ou-
verte mercredi soir au centre d’es-
tivage Al Aaliya à Mohammédia, 
sous le thème "L’éducation à la 
création cinématographique". 

Initié par l'Association "Soura" 
pour le patrimoine, cet événement 
culturel, qui se poursuit jusqu'au 
21 juillet aux centres d'estivage à 
Casablanca, Mohammédia, Bouz-
nika et Salé, met l’accent sur l'im-
portance de l'éducation à la 
créativité par l'image dans la for-
mation des jeunes générations. 

Les dix films participant 
(Maroc, Egypte et Syrie) à la com-
pétition concourent pour les cinq 
prix du festival, à savoir le Grand 
Prix, le Prix spécial du Jury, le Prix 
de la meilleure enfant actrice, le 
Prix du meilleur enfant acteur et 
le Prix du public. 

Dans une déclaration à la 
MAP, la présidente du festival, 
Nadia Akrouach, a expliqué que 
cette année le festival présente un 
programme riche et diversifié al-
liant apprentissage et divertisse-
ment pour les jeunes enfants afin 
de développer leurs connais-
sances du 7ème art. 

Elle a, dans ce sens, indiqué 
que le festival sera marqué par 
l’organisation de rencontres avec 
des acteurs et réalisateurs des 
films en lice, en plus d’un hom-

mage à l'actrice Souad El Ouaz-
zani et l'acteur Abdelhak Belmja-
had. 

Figurent aussi au programme 
un séminaire sur "L'éducation à la 
créativité cinématographique", la 
présentation et la signature d'ou-
vrages sur l'histoire du cinéma, a-
t-elle poursuivi, ajoutant qu’une 
master class animée par le réalisa-
teur Azelarab Alaoui Lamhazri 
sera également organisée. 

Par ailleurs, l’acteur Abdelhak 

Belmjahad s’est dit heureux de sa 
participation au Festival éducatif 
pour les enfants, relevant que cet 
hommage est un boost "émotion-
nel" pour sa carrière et ses projets 
futurs. De son côté, l’actrice Souad 
El Ouazzani s'est réjouie de l'hom-
mage qui lui est rendu lors de 
cette édition, notant l’importance 
pour tout acteur et actrice maro-
cains de soutenir ce genre d'évé-
nement et d'inspirer la petite 
enfance. 
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La série "Shogun", fresque épique 
sur les luttes de pouvoir dans le 
Japon du XVIIe siècle, est arrivée en 

tête de la course aux Emmy Awards mer-
credi, avec 25 nominations pour ce pen-
dant télévisuel des Oscars. 

Inspiré du roman historique du Bri-
tannique James Clavell, succès littéraire 
des années 70, ce feuilleton suit au départ 
un marin anglais échoué sur les côtes du 
Japon à une époque où l'empire restait 
encore très fermé au reste du monde. 
Avant de plonger dans les intrigues de 
cour et les affrontements du shogunat 
féodal. 

Grande favorite pour les catégories 
dramatiques, cette série "a tout pour 
plaire en termes d'interprétation, d'écri-
ture, de réalisation", résume auprès de 
l'AFP Pete Hammond, chroniqueur pour 
le site spécialisé Deadline. 

Son recours massif aux sous-titres n'a 
pas déboussolé le jury, qui a notamment 
nominé deux visages asiatiques de la 
série: Anna Sawai, qui incarne une noble 
nippone convertie au christianisme, et 

Hiroyuki Sanada, qui campe un digni-
taire doué au sabre et fin stratège. 

Cette nomination est "une véritable 
leçon d'humilité", a réagi l'acteur japo-
nais auprès de l'AFP. "C'était une grande 
opportunité de partager notre culture 
avec le monde. J'espère que ce sera un 
tremplin pour la prochaine génération." 

Produite par FX, chaîne appartenant 
à Disney, "Shogun" affrontera notam-
ment la dernière saison de la saga "The 
Crown", sur la famille royale britan-
nique, pour le prix de la meilleure série 
dramatique, ainsi que les aventures du 
couple d'espions "Mr & Mrs Smith" et le 
feuilleton de science-fiction "Le Pro-
blème à trois corps". 

Côté comédies, "The Bear: sur place 
ou à emporter" continue de faire sensa-
tion en récoltant 23 nominations, un re-
cord dans ces catégories. 

La deuxième saison de cette plongée 
dans l'envers des cuisines d'une sandwi-
cherie de Chicago suit la mue de l'établis-
sement en restaurant étoilé, avec des 
plans luxuriants sur des mets  

irrésistibles. 
Le feuilleton y signe également un 

épisode d'anthologie, "Fishes", qui re-
trace pendant une heure le banquet ca-
tastrophe d'une famille en plein 
psychodrame. 

Malgré ses thèmes pas franchement 
rigolards - le deuil, l'addiction, la mort, 
"The Bear" reste classé dans la catégorie 
comédies. 

La série, dont la troisième saison est 
sortie mercredi en France, devrait être 
opposée à des concurrents comme 
"Hacks", "Abbott Elementary", "Only 
Murders in the Building" et "Larry et son 
nombril". 

Enfin les catégories dédiées aux mini-
séries semblent consacrer le retour en 
force de "True Detective". Cette série po-
licière avait fait sensation il y a dix ans, 
avant de connaître deux autres saisons 
inégales: en tant qu'anthologie, ses per-
sonnages et son intrigue changent com-
plètement à chaque fois. 

La quatrième saison, avec une poli-
cière enquêtant dans la nuit polaire de 

l'Alaska, a été largement saluée et a ré-
colté 19 nominations. 

Elle sera notamment opposée au phé-
nomène "Mon petit renne", nommé 11 
fois. Dans cette série Netflix, l'humoriste 
écossais Richard Gadd raconte comment 
il est devenu la proie d'une femme su-
jette à des troubles psychiatriques, capa-
ble de s'insinuer dans les moindres 
recoins de son existence et de transfor-
mer sa vie en enfer. 

Présentée comme une "histoire 
vraie", la série a engendré une polé-
mique: une Britannique qui aurait ins-
piré le personnage de la harceleuse a été 
traquée sur les réseaux sociaux, et a porté 
plainte contre Netflix pour diffamation. 
Elle réclame 170 millions de dollars en 
dédommagement. 

La 76e cérémonie des Emmy Awards 
se tiendra le 15 septembre à Los Angeles. 

L'année 2024 célébrera donc deux fois 
les Emmy Awards, car la dernière céré-
monie a eu lieu en janvier, à cause de son 
report provoqué par les grèves qui ont 
paralysé Hollywood l'an dernier. 

Coup d'envoi du  Festival du film éducatif 
pour les enfants en colonies de vacances

La série "Shogun" en tête de la course  
aux Emmy Awards avec 25 nominations

Wfsojttbhf!
 
Le vernissage de l'exposition "Rythmes Gnaouis" de 

l'artiste plasticienne Saliha El Kanouny, aura lieu, lundi 
prochain, à la galerie "Borj Marrakech" à Essaouira. 

Dans cette exposition, l'artiste explore l'influence 
spirituelle et mystique de la musique Gnaoua à travers 
ses toiles, en mettant en lumière les mouvements et les 
moments emblématiques de cet art ancestral. 

Organisée avec l'appui de la Direction régionale du 
ministère de la Jeunesse, de la Culture et de la Com-
munication (Département de la Culture), cette exposi-
tion se poursuivra jusqu'au 5 août prochain. 

 
Tjhobuvsf!
 
La cérémonie de signature d'un recueil de nou-

velles intitulé "Anna" de l'écrivain Ahmed Boumaiz, 
sera organisée, ce vendredi, à l'espace emblématique 
"Bayt Dakira". 

Au menu figure la présentation de l'oeuvre par l'au-
teur, suivie d'une discussion ouverte avec le public, 
permettant ainsi des échanges enrichissants sur les 
thèmes abordés dans les nouvelles. 

 
Dpodfsu!
 
Les mélomanes de la musique Gnaoua seront au 

rendez-vous, le 25 juillet, avec un concert vibrant, signé 
Hind Ennaira et Mehdi Qamoun. 

Prévu à l'espace socioculturel "Dar Souiri", cet évé-
nement musical promet une fusion envoûtante de so-
norités variées, allant de la musique Gnaoua au jazz, 
en passant par le reggae, créant ainsi une atmosphère 
éclectique et captivante pour les passionnés de mu-
sique spirituelle. 

Hind Ennaira, figure montante de la scène gnaouie 
à Essaouira, est une artiste autodidacte reconnue pour 
sa virtuosité et sa maîtrise du Guembri. 

Natif d'Agadir, Mehdi Qamoun est un chanteur, au-
teur-compositeur et musicien au style unique, qui 
puise ses inspirations dans la musique Gnaoua, tout en 
explorant les horizons de la musique du monde.
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Et comme elle lui demandait si le 
poignet ne s’engourdissait pas à la fin de 
la journée, il eut un bon rire. Est-ce 
qu’elle le croyait une demoiselle ? Son 
poignet en avait vu de grises depuis 
quinze ans; il était devenu en fer, tant il 
s’était frotté aux outils. D’ailleurs, elle 
avait raison : un monsieur qui n’aurait ja-
mais forgé un rivet ni un boulon, et qui 
aurait voulu faire joujou avec son mar-
teau de cinq livres, se serait collé une fa-
meuse courbature au bout de deux 
heures. Ça n’avait l’air de rien, mais ça 
vous nettoyait souvent des gaillards so-
lides en quelques années. Cependant, les 
autres ouvriers tapaient aussi, tous à la 
fois. Leurs grandes ombres dansaient 
dans la clarté, les éclairs rouges du fer sor-
tant du brasier traversaient les fonds 
noirs, des éclaboussements d’étincelles 
partaient sous les marteaux, rayonnaient 
comme des soleils, au ras des enclumes. 
Et Gervaise se sentait prise dans le branle 
de la forge, contente, ne s’en allant pas. 
Elle faisait un large détour, pour se rap-
procher d’Étienne sans risquer d’avoir les 
mains brûlées, lorsqu’elle vit entrer l’ou-
vrier sale et barbu, auquel elle s’était 
adressée, dans la cour. 

- Alors, vous avez trouvé, madame ? 
dit-il de son air d’ivrogne go- guenard. 
La Gueule-d’Or, tu sais, c’est moi qui t’ai 
indiqué à madame... 

Lui, se nommait Bec-Salé, dit Boit-
sans-Soif, le lapin des lapins, un boulon-
nier du grand chic, qui arrosait son fer 
d’un litre de tord-boyaux par jour. Il était 
allé boire une goutte, parce qu’il ne se 
sentait plus assez graissé pour attendre 
six heures. Quand il apprit que Zouzou 
s’appelait Étienne, il trouva ça trop farce; 
et il riait en montrant ses dents noires. 
Puis, il reconnut Gervaise. Pas plus tard 
que la veille, il avait encore bu un canon 
avec Coupeau. On pouvait parler à Cou-
peau de Bec-Salé, dit Boit-sans-Soif, il di-
rait tout de suite : C’est un zig ! Ah ! cet 
animal de Coupeau ! il était bien gentil, 
il rendait les tournées plus souvent qu’à 
son tour. 

- Ça me fait plaisir de vous savoir sa 
femme, répétait-il. Il mérite d’avoir une 
belle femme... N’est-ce pas ? la Gueule 
d’Or, madame est une belle femme ? 

Il se montrait galant, se poussait 
contre la blanchisseuse, qui reprit son 
panier et le garda devant elle, afin de le 
tenir à distance. Goujet, contrarié, com-
prenant que le camarade blaguait, à 
cause de sa bonne amitié pour Gervaise, 
lui cria : 

- Dis donc, feignant ! pour quand les 
quarante millimètres ?... Es-tu d’attaque, 
maintenant que tu as le sac plein, sacré 
soiffard ? 

Le forgeron voulait parler d’une 
commande de gros boulons qui nécessi-
taient deux frappeurs à l’enclume. 

- Pour tout de suite, si tu veux, grand 
bébé ! répondit Bec-Salé, dit Boit-sans-
Soif. Ça tette son pouce et ça fait 
l’homme ! Tu as beau être gros, j’en ai 
mangé d’autres ! 

- Oui, c’est ça, tout de suite. Arrive, 
et à nous deux !� 

- On y est, malin !� 
Ils se défiaient, allumés par la pré-

sence de Gervaise. Goujet mit au feu les 

bouts de fer coupés à l’avance; puis, il 
fixa sur une enclume une clouière de fort 
calibre. Le camarade avait pris contre le 
mur deux masses de vingt livres, les deux 
grandes sœurs de l’atelier, que les ou-
vriers nommaient Fifine et Dédèle. Et il 
continuait à crâner, il parlait d’une demi-
grosse de rivets qu’il avait forgés pour le 
phare de Dunkerque, des bijoux, des 
choses à placer dans un musée, tant 
c’était fignolé. Sacristi, non ! il ne crai-
gnait pas la concurrence; avant de ren-
contrer un cadet comme lui, on pouvait 
fouiller toutes les boîtes de la capitale. 
On allait rire, on allait voir ce qu’on allait 
voir. 

- Madame jugera, dit-il en se tour-
nant vers la jeune femme. 

- Assez causé ! cria Goujet. Zouzou, 
du nerf ! Ça ne chauffe pas, mon garçon. 

Mais Bec-Salé, dit Boit-sans-Soif, de-
manda encore :  

- Alors, nous frappons ensemble ?� 
- Pas du tout ! chacun son boulon, 

mon brave ! 
La proposition jeta un froid, et du 

coup le camarade, malgré son bagou, 
resta sans salive. Des boulons de qua-
rante millimètres établis par un seul 
homme, ça ne s’était jamais vu; d’autant 
plus que les boulons devaient être à tête 
ronde, un ouvrage d’une fichue diffi-
culté, un vrai chef- d’œuvre à faire. Les 
trois autres ouvriers de l’atelier avaient 
quitté leur travail pour voir; un grand sec 
pariait un litre que Goujet serait battu. 
Cependant, les deux forgerons prirent 
chacun une masse, les yeux fermés, parce 

que Fifine pesait une demi-livre de plus 
que Dédèle. Bec-Salé, dit Boit-sans-Soif, 
eut la chance de mettre la main sur Dé-
dèle; la Gueule d’Or tomba sur Fifine. 
Et, en attendant que le fer blanchit, le 
premier, redevenu crâne, posa devant 
l’enclume en roulant des yeux tendres du 
côté de la blanchisseuse; il se campait, ta-
pait des appels du pied comme un mon-
sieur qui va se battre, dessinait déjà le 
geste de balancer Dédèle à toute volée. 
Ah ! tonnerre de Dieu ! il était bon là; il 
aurait fait une galette de la colonne Ven-
dôme ! 

- Allons, commence ! dit Goujet, en 
plaçant lui-même dans la clouière un des 
morceaux de fer, de la grosseur d’un poi-
gnet de fille. 

Bec-Salé, dit Boit-sans-Soif, se ren-
versa, donna le branle à Dédèle, des deux 
mains. Petit, desséché, avec sa barbe de 
bouc et ses yeux de loup, luisant sous sa 
tignasse mal peignée, il se cassait à 
chaque volée du marteau, sautait du sol 
comme emporté par son élan. C’était un 
rageur, qui se battait avec son fer, par 
embêtement de le trouver si dur; et 
même il poussait un grognement, quand 
il croyait lui avoir appliqué une claque 
soignée. Peut-être bien que l’eau-de-vie 
amollissait les bras des autres, mais lui 
avait besoin d’eau-de-vie dans les veines, 
au lieu de sang; la goutte de tout à 
l’heure lui chauffait la carcasse comme 
une chaudière, il se sentait une sacrée 
force de machine à vapeur. Aussi, le fer 
avait-il peur de lui, ce soir-là; il l’aplatis-
sait plus mou qu’une chique. Et Dédèle 

valsait, il fallait voir ! Elle exécutait le 
grand entrechat, les petons en l’air, 
comme une baladeuse de l’Élysée-Mont-
martre, qui montre son linge; car il s’agis-
sait de ne pas flâner, le fer est si canaille, 
qu’il se refroidit tout de suite, à la seule 
fin de se ficher du marteau. En trente 
coups, Bec-Salé, dit Boit-sans-Soif, avait 
façonné la tête de son boulon. Mais il 
soufflait, les yeux hors de leurs trous, et 
il était pris d’une colère furieuse en en-
tendant ses bras craquer. Alors, emballé, 
dansant et gueulant, il allongea encore 
deux coups, uniquement pour se venger 
de sa peine. Lorsqu’il le retira de la 
clouière, le boulon, déformé, avait la tête 
mal plantée d’un bossu. 

- Hein ! est-ce torché ? dit-il tout de 
même, avec son aplomb, en présentant 
son travail à Gervaise. 

- Moi, je ne m’y connais pas, mon-
sieur, répondit la blanchisseuse d’un air 
de réserve. 

Mais elle voyait bien, sur le boulon, 
les deux derniers coups de talon de Dé-
dèle, et elle était joliment contente, elle 
se pinçait les lèvres pour ne pas rire, parce 
que Goujet à présent avait toutes les 
chances. 

C’était le tour de la Gueule-d’Or. 
Avant de commencer, il jeta à la blanchis-
seuse un regard plein de tendresse 
confiante. Puis, il ne se pressa pas, il prit 
sa distance, lança le marteau de haut, à 
grandes volées régulières. Il avait le jeu 
classique, correct, balancé et souple. Fi-
fine, dans ses deux mains, ne dansait pas 
un chahut de bastringue, les guibolles 
emportées par-dessus les jupes; elle s’en-
levait, retombait en cadence, comme une 
dame noble, l’air sérieux, conduisant 
quelque menuet ancien. Les talons de Fi-
fine tapaient la mesure, gravement; et ils 
s’enfonçaient dans le fer rouge, sur la tête 
du boulon, avec une science réfléchie, 
d’abord écrasant le métal au milieu, puis 
le modelant par une série de coups d’une 
précision rythmée. Bien sûr, ce n’était 
pas de l’eau-de-vie que la Gueule d’Or 
avait dans les veines, c’était du sang, du 
sang pur, qui battait puissamment 
jusque dans son marteau, et qui réglait la 
besogne. Un homme magnifique au tra-
vail, ce gaillard-là ! Il recevait en plein la 
grande flamme de la forge. Ses cheveux 
courts, frisant sur son front bas, sa belle 
barbe jaune, aux anneaux tombants, s’al-
lumaient, lui éclairaient toute la figure 
de leurs fils d’or, une vraie figure d’or, 
sans mentir. Avec ça, un cou pareil à une 
colonne, blanc comme un cou d’enfant; 
une poitrine vaste, large à y coucher une 
femme en travers; des épaules et des bras 
sculptés qui paraissaient copiés sur ceux 
d’un géant, dans un musée. Quand il 
prenait son élan, on voyait ses muscles se 
gonfler, des montagnes de chair roulant 
et durcissant sous la peau; ses épaules, sa 
poitrine, son cou enflaient; il faisait de la 
clarté autour de lui, il devenait beau, 
tout-puissant, comme un bon Dieu. 
Vingt fois déjà, il avait abattu Fifine, les 
yeux sur le fer, respirant à chaque coup, 
ayant seulement à ses tempes deux 
grosses gouttes de sueur qui coulaient. Il 
comptait : vingt-et-un, vingt-deux, 
vingt-trois. 

(Asuivre) 
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«RAYANIS BIO CHEKEN 
THREE IN ONE»
RC de Fès n° 77475 

- Suivant procès-verbal de
l’assemblée générale extraor-
dinaire en date du
02/07/2024, il a été décidé ce
qui suit :
- L’assemblée générale décide
de changer la dénomination
sociale au noms suivant
RAYANIS TRANSACTIONS
ET SERVICES
- L’assemblée générale décide
de changer l’objet social pour
devenir TRANSFERT D’AR-
GENT.
- L’assemblée générale, décide
de fixer le transfert du siège
social à l’adresse suivante :
MAGASIN N1 REZ DE
CHAUSSEE LOTISSEMENT

RIAD ZOHOUR LOT N E207
ZOUAGHA FES
- L’assemblée générale dé-
signe en remplacement de
Madame BENYACHOU FA-
TIMA ZOHRA, gérante dé-
missionnaire, Monsieur
ABDESSALEM BEN-YA-
CHOU, comme nouveaux gé-
rant de la société pour une
durée indéterminée.,  
Le dépôt légal : a été effectué
auprès du Tribunal de Com-
merce de Fès, le 16/07/2024 

N°5006/PA_____________
NADOR DES COMPTES
 LIQUIDATION ➢

I) Aux termes de  P.V.A.G.E en
date du 27/06/2024, les  asso-
cies de la Sté dite: «HIBASSEL
PEINT»  immatriculé au regis-

tre de commerce de Nador
sous le N° 16297, ont décidé
de :   •  L’examen   et    appro-
bation   du   compte   de   li-
quidation,
•  De   donner   quitus   au    li-
quidateur  et  décharge   de
son   mandat,
•  La  constatation  de  la  clô-
ture  de   liquidation DE LA
SOCIETE   «HIBASSEL
PEINT»SARL  
II)   Le  Dépôt  Légale  a  été  ef-
fectué au  G.T. de   Première
Instance de Nador le
18/07/2024, sous  le N°  8269.
POUR EXTRAIT ET MEN-
TION

N°5007/PA_____________
NADOR DES COMPTES
 DISSOLUTION ➢

I) Aux termes des décisions
Extraordinaires en date
14/06/2024,  l’associé unique
de   la Société   dite : « MI-
NIERE ROMA» A décidé  de :                 
• Prononcer  la dissolution et
liquidation de la société  à
compter  de  ce jour.
• Nommer en qualité de liqui-
dateur MR. EL MELLAHI
MIMOUN, demeurant à
NADOR, QU EL MATAR
LOT ONDA, NADOR. 
II)   Le  Dépôt  Légale  a  été

effectué au  G.T. de   Première
Instance de Nador le
08/07/2024, sous  les N°
8226.     
POUR EXTRAIT ET MEN-

TION
N°5008/PA_____________

Société «ALITO
IMMOBILIER»

•Dénomination : «ALITO IM-

MOBILIER» 
•Forme juridique : « SARL
AU» • Objet: IMMEUBLES,
PROMOTEUR IMMOBI-
LIER.
• Siège social : Groupe Attak-
kaddoum Gh2-17, 2ème Etage
Sidi Bernoussi – Casablanca
• Durée : 99 ans 
Le capital social est fixé à la
somme de 100.000,00 DHS
(Cent Mille Dirhams) divisé
en 1000 parts sociales de 100
Dhs chacune, réparties
comme suit : 
• TOUIJER Othmane : 1000
parts. 
• Gérance : TOUIJER Oth-
mane. 
• Dépôt légal est effectué au-
près Tribunal de Commerce à
Casablanca, le 03/07/2024,
Sous le RC N° : 632657. 

N°5009/PA_____________

Société «WEPROMO»
• Dénomination : 
«WEPROMO». 
• Forme juridique : « SARL
AU»  • Objet: IMMEUBLES,
PROMOTEUR IMMOBI-
LIER.• Siège social : 16, Bd
Des FAR Rue Jilali Oraibi
8ème Etage N°18, Casablanca.
• Durée : 99 ans 
Le capital social est fixé à la
somme de 100.000,00 DHS
(Cent Mille Dirhams) divisé
en 1000 parts sociales de 100
Dhs chacune, réparties
comme suit : 
• CHAABA RACHID : 1000
parts. • Gérance : CHAABA
RACHID.  •Dépôt légal est ef-
fectué auprès Tribunal de
Commerce à Casablanca, le
07/06/2024 Sous le RC N°
629873. 

N°5010/PA_____________
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Accusé par plusieurs 
femmes d'agressions 
sexuelles, l'abbé 

Pierre, mort en 2007, fut pen-
dant un demi-siècle l'infatiga-
ble défenseur des démunis, 
des sans-toits et des sans-
droits, ce qui lui valut le sou-
tien et l'admiration des 

Français pour qui il était une 
des personnalités les plus ai-
mées. 

Le curé des pauvres, de 
son vrai nom Henri Grouès, 
disparu en 2007 à l'âge de 94 
ans, restait dans le souvenir 
cette frêle silhouette drapée 
dans sa soutane ou son long 
manteau noir, portant béret, 
canne et godillots. Le visage 
émacié à la barbe grise, il 
frappait par son regard brû-
lant, son espièglerie et sa vé-
hémence convaincante qui 
continuaient d'inspirer mili-
tants et artistes. 

Mais une enquête com-
mandée par Emmaüs et la 
Fondation Abbé Pierre, pu-
bliée mercredi, a mis à mal 
l'image de leur fondateur : 
sept femmes affirment que le 
prêtre a eu des "comporte-
ments pouvant s'apparenter à 
des agressions sexuelles ou 
des faits de harcèlement 
sexuel entre la fin des années 
70 et 2005. L'une d'entre elles 
était mineure au moment des 
faits". 

Né en 1912, Henri Grouès 
avait choisi dès l'enfance son 
destin et son combat : la lutte 
contre la pauvreté. A 18 ans, 
il distribue à des œuvres cha-
ritables son patrimoine, hé-
rité d'un père négociant en 

soie de Lyon (centre-est de la 
France), et rejoint les Capu-
cins, le plus pauvre des or-
dres mendiants. 

Résistant actif sous l'Occu-
pation de la France par l'Alle-
magne durant la Seconde 
Guerre mondiale, il adopte 
alors son pseudonyme. Il 
choisit la politique à la Libé-
ration et est élu député chré-
tien-démocrate (MRP) de 
Meurthe-et-Moselle, jusqu'à 
sa démission en 1951. Il 
consacre ses indemnités par-
lementaires au financement 
des premières cités d'urgence. 

En 1949, il a l'idée de génie 
de créer la communauté Em-
maüs sur le principe de de-
mander aux exclus de 
pourvoir eux-mêmes à leurs 
besoins en récoltant les sur-
plus des nantis, rompant 
ainsi avec la charité tradition-
nelle. 

Emmaüs lutte aujourd'hui 
contre l'exclusion dans une 
trentaine de pays. 

Hiver 1954 : une femme 
meurt de froid dans la rue. 
L'Abbé Pierre lance un appel 
en faveur des sans-abri sur 
les ondes de Radio-Luxem-
bourg qui suscite un gigan-
tesque élan de solidarité. Le 
religieux comprend alors le 
poids des médias. 

Il consacre sa vie à lutter 
contre "le chancre de la pau-
vreté" avec sa méthode de 
"coups de gueule" par voie de 
presse. 

"Les médias existent, il se-
rait idiot de ne pas les utili-
ser", dit-il un jour avec 
candeur. Il aurait pu tenir le 
même raisonnement à propos 
des hommes politiques, qu'il 
bousculait, de quelque bord 
qu'ils soient, refusant toute 
récupération. 

Revenu sur le devant de la 
scène dans les années 80, il 
soutient l'humoriste Coluche 
et les "Restaurants du coeur" 
que celui-ci vient de créer 
pour nourrir les pauvres, 
martelant qu'"avoir faim à 
Paris est intolérable". 

En 1994, quarante ans 
après son premier cri pour les 
sans-logis, l'Abbé Pierre lance 
un nouvel appel, dirigeant sa 
colère non plus contre l'Etat, 
mais contre les maires des 
grandes villes. Tenace, il re-
commence en 2004. 

Toujours sur le terrain, 
l'Abbé Pierre soutient les oc-
cupations d'immeubles vides 
par des associations comme 
Droit au logement (DAL) ou 
par les Africains expulsés 
d'une église à Paris en 1996. 

Promu Grand officier de 

la Légion d'Honneur en 1992, 
il repousse cette distinction 
avec fracas - il ne l'acceptera 
qu'en 2001 - pour protester 
contre le refus du gouverne-
ment d'attribuer des loge-
ments vides aux sans-logis, 
coup d'éclat qui contribue à 
faire appliquer une loi de ré-
quisition. 

Au milieu des années 90, 
il provoque la stupéfaction en 
apportant son soutien au phi-
losophe Roger Garaudy, au-
teur d'un livre révisionniste. 
Puis il s'explique et se repent. 

Deux ans avant sa mort, il 
avait évoqué des expériences 
sexuelles dans son livre "Mon 
Dieu... pourquoi?". 

"Consacrer sa vie à Dieu 
n'enlève rien à la force du 
désir et il m'est arrivé d'y 
céder de manière passagère", 
y confessait-il. "Mais je n'ai ja-
mais eu de liaison régulière, 
car je n'ai pas laissé le désir 
sexuel prendre racine. Cela 
m'aurait conduit à vivre une 
relation durable avec une 
femme, ce qui était contraire 
à mon choix de vie". 

Au soir de sa vie, le prêtre 
chiffonnier évoquait la mort 
comme "une impatience" : 
"La mort, c'est la sortie de 
l'ombre. J'en ai envie. Toute 
ma vie, j'ai souhaité mourir". 

 
 
 
Consacrer sa vie 
à Dieu n'enlève 
rien à la force du 
désir et il m'est 
arrivé d'y céder 
de manière  
passagère.  
Mais je n'ai  
jamais eu de  
liaison régulière, 
car je n'ai pas 
laissé le désir 
sexuel prendre 
racine

“
L'Abbé Pierre 
Un mythe rattrapé par des accusations d'agressions sexuelles 
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La finale du Championnat national scolaire
2023-2024 s’est clôturée mercredi à Casa-
blanca avec la remise des trophées aux vain-

queurs des différentes disciplines programmées, à
savoir le rugby, le basketball 3x3, le tennis de table
et le volleyball de plage.

Au rugby, l’équipe masculine représentant
l’Académie régionale d’éducation et de formation
de la région Casablanca-Settat (AREF) a remporté
cette compétition devant les équipes de l’AREF
de Marrakech-Safi (2ème place) et l’AREF de
l’Oriental (3ème place).

Idem pour le rugby féminin où la première
place du podium est revenue à l’équipe représen-
tant l’AREF de Casablanca-Settat, suivie en se-
conde place par l’équipe de l’AREF Draâ-Tafilalet
et l’AREF de Marrakech-Safi, troisième.

Pour ce qui est du basketball féminin 3x3,
l’équipe de l’AREF de Tanger-Tétouan-Al Ho-
ciema s’est adjugé la première place, devant celles
de l’AREF de Casablanca-Settat et de l’AREF de
Marrakech-Safi.

Toujours dans la même discipline, l’équipe
masculine de l’AREF de Rabat-Salé a eu le dernier
mot face à celles de l’AREF de Marrakech-Safi
(2ème) et de l’AREF de Fès-Meknès (3ème).

Concernant le tennis de table (championnat
individuel), Mohamed Bilal Kourmaj (AREF de
Béni Mellal-Khénifra) a remporté la compétition

face à Yahya Dahbi de l’AREF de Fès-Meknès
(2ème) tandis que la troisième place a été occupée
ex aequo par Walid Afoui de l’AREF de Casa-
blanca-Settat et Ali Nassiri de l’AREF de Fès-Mek-
nès.

Pour le tennis de table féminin, toujours dans
la même catégorie, la première place est revenue à
Hiba Zaamoune (AREF de Rabat-Salé), suivie  par
Selma Fassi Fihri (AREF de Fès-Meknès), alors
que la troisième place a été attribuée ex aequo à
Houda Ben Abdellah (AREF de Casablanca- Set-
tat) et Ihssane Boutacer (AREF de Béni Mellal-
Khénifra).

Toujours dans la même discipline, cette fois-
ci au double masculin, la compétition a été rem-
portée par l’AREF de Fès-Meknès, suivie  par
l’AREF de Béni Mellal-Khénifra, alors que la troi-
sième place est revenue ex aequo aux Académies
de Casablanca-Settat et Rabat-Salé-Kénitra.

Côté double féminin, la première place est re-
venue à l’AREF de Fès-Meknès, devant l’AREF
de Casablanca-Settat tandis que les joueuses repré-
sentant les Académies de Tanger-Tétouan-Al Ho-
ciema et Souss-Massa ont décroché ex-aequo la
troisième place.

Le volleyball de plage masculin  a connu le
triomphe de l’équipe représentant l’AREF de Ca-
sablanca-Settat, face à celle de l’AREF de Rabat-
Salé-Kénitra (2ème) et en troisième place l’AREF

de Tanger-Tétouan-Al Hociema.
Quant à la compétition féminine dans cette

discipline, elle a été marquée par la victoire de
l’équipe de l’AREF de Tanger-Tétouan-Al Ho-
ciema, suivie   par l’AREF de Casablanca-Settat et
l’AREF de Rabat-Salé-Kénitra (3ème).

Organisée en présence notamment du direc-
teur de la promotion du sport scolaire au ministère
de l'Education nationale, du Préscolaire et des
Sports, Abdeslam Mili et du directeur de l’AREF
de Casablanca-Settat, Abdelmoumen Taleb, cette
finale a été marquée par la remise des trophées aux
équipes lauréates ainsi que par un hommage à de
nombreux cadres de l’éducation nationale en re-
connaissance de leurs contributions en faveur de
la promotion du sport scolaire.

Dans une déclaration à la MAP, M. Mili a in-
diqué que son ministère a mis sur pied un pro-
gramme national en matière de sport scolaire
permettant aux élèves de participer à des compé-
titions de haut niveau tout en favorisant la promo-
tion de l’activité sportive dans les établissements
scolaires.

Et d’ajouter que cette finale du championnat
scolaire qui s’est déroulée dans de bonnes condi-
tions, a été marquée par une forte compétition, re-
levant l’importance du sport scolaire dans la
valorisation des talents et vocations des élèves.

Ce championnat a été organisé par le ministère

de l'Education nationale, du Préscolaire et des
Sports, en collaboration avec la Fédération Royale
marocaine du sport scolaire et en coordination
avec l'Académie régionale d'éducation et de for-
mation (AREF) de Casablanca-Settat.

Plus de 500 élèves nés en 2006/2007/2008
ont pris part à ce championnat. Ils représentent les
régions de Fès-Meknès, Drâa-Tafilalet, Oriental,
Marrakech-Safi, Souss-Massa, Rabat-Salé-Kénitra,
Béni Mellal-Khénifra, Tanger-Tétouan-Al Ho-
ceima, Laâyoune-Sakia El Hamra et Casablanca-
Settat.

Le ministre de l'Intérieur, Abdelouafi
Laftit, a présidé, mercredi au siège de la
wilaya de la région Marrakech-Safi, une
réunion élargie, consacrée à l'examen

de l'avancement des préparatifs pour l'organisa-
tion de la Coupe du monde de football 2030.

Ont pris part à cette réunion, le président de
la Fédération Royale marocaine de football,
Fouzi Lekjaa, le wali de la région Marrakech-Safi,

gouverneur de la préfecture de Marrakech, Farid
Chourak, ainsi que les représentants des institu-
tions publiques, des services extérieurs et de l'en-
semble des acteurs concernés par ces préparatifs.

Dans son allocution, M. Laftit a indiqué que
cette rencontre s'inscrit dans le cadre d'une série
de réunions similaires, tenues dans les villes de-
vant accueillir les matchs du Mondial 2030, et ce
dans le contexte des préparatifs intensifs pour

l'organisation de cette manifestation sportive pla-
nétaire, aux côtés de l'Espagne et du Portugal.

Le ministre a, dans ce sens, appelé les diffé-
rents acteurs concernés à déployer tous les ef-
forts nécessaires et à mobiliser les ressources
financières et humaines indispensables pour ac-
célérer le rythme des préparatifs, mettant en
avant l'importance de réussir ces derniers, afin
que la Cité ocre soit prête pour ce rendez-vous

footballistique mondial.
Dans une déclaration à la presse, M. Lekjaa

a souligné que la ville de Marrakech, à la faveur
de ses infrastructures, de son patrimoine histo-
rique, ainsi que des différents projets de dévelop-
pement lancés par Sa Majesté le Roi Mohammed
VI, sera un acteur clé dans l'organisation des fu-
turs événements mondiaux dont la Coupe du
Monde 2030.

Il a, ajouté, que Marrakech a démontré au fil
des années ses capacités exceptionnelles à orga-
niser des manifestations mondiales, rappelant
dans ce contexte, les Assemblées annuelles de la
Banque mondiale et du Fonds monétaire inter-
national, qui se sont tenues dans la ville dans les
meilleures conditions.

Par ailleurs, M. Lekjaa a noté que l'engage-
ment de Marrakech à organiser et à accueillir de
grands événements à l'avenir, devrait accélérer la
dynamique de développement que connaît la
ville dans divers domaines, affirmant que cela
promeut son cachet "unique" à l'échelle mon-
diale.

Lors de cette réunion, marquée par la pré-
sentation d'exposés par les différents acteurs
concernés par l'organisation du Mondial 2030 et
des événements sportifs qui le précéderont, l'ac-
cent a été mis sur les projets d'aménagement et
les infrastructures devant permettre aux villes
marocaines, dont Marrakech, d'être bien prêtes
pour cet événement footballistique mondial, et
ce conformément aux exigences et aux normes
de la Fédération internationale de football asso-
ciation (FIFA) notamment en ce qui concerne
les infrastructures des stades et des sites d'entraî-
nement, le transport et la mobilité, l'hébergement
et le développement durable.

Réunion élargie à Marrakech sur
les préparatifs du Mondial 2030

Remise des trophées aux vainqueurs du Championnat national scolaire
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Les premières délégations sont arrivées jeudi
matin au Village olympique qui a officielle-
ment ouvert ses portes à huit jours du début

des JO, top départ d'une vague d'arrivées culminant
à plus de 14.000 personnes au plus fort des Jeux.

Parmi les premiers arrivants, les délégations de
la Thaïlande, de l'Australie et de la Colombie, a
constaté l'AFP.

"C'est un moment spécial, c'est là que le Village
va vraiment prendre vie", avec l'arrivée des premiers
athlètes, a confié à l'AFP le chef-adjoint de la délé-
gation française, André-Pierre Goubert.

"On est super enthousiastes de voir à quoi cela
ressemble. Ça a l'air super, nous avons hâte d'être à
l'intérieur, et hâte que ça commence", a expliqué à
l'AFP Stephanie Kershaw, joueuse de l'équipe aus-
tralienne de hockey-sur-gazon, au moment de son
arrivée.

Depuis une semaine, le Village olympique a été
investi par une partie des chefs de délégations et de
leur encadrement chargés de préparer l'accueil de
leurs équipes respectives.

"Il y a un peu de monde depuis une semaine,
oui, mais c'est effectivement à partir de jeudi que le
village va réellement se remplir", assure André-
Pierre Goubert.

Lors de la journée de jeudi, "plusieurs centaines
de personnes, sans doute entre un et deux mille",
athlètes et staff compris, devaient franchir les portes
du village au nord de Paris, à cheval entre Saint-
Denis, Saint-Ouen et l'île Saint-Denis, a indiqué à

l'AFP une source au sein du comité d'organisation,
"Les grosses nations vont arriver le premier

jour de l'ouverture (...) l'Angleterre, les Etats-Unis,
la Nouvelle-Zélande, le Brésil, la Suisse", a assuré
André-Pierre Goubert.

"Nous sommes prêts", a assuré jeudi matin sur
France Info le directeur adjoint du Village Augustin
Tran Van Chau.

Au pic, le Village, qui s'étend sur 52 hectares,
va accueillir près de 14.500 personnes, dont 9.000
athlètes.

"Cela devrait être une vraie fourmilière", anti-
cipe un cadre du mouvement olympique français.
Car la population ne sera pas composée que de
sportifs ou de leur staff.

"Nous aurons 4.000 employés dans le village:
ceux de Paris 2024, ceux des entreprises avec les-
quelles nous avons des contrats - et il y en a beau-
coup bien sûr pour faire fonctionner le Village,
principalement pour le ménage et la restauration -
et nous avons aussi 1.500 volontaires qui travaille-
ront ici dans le village, principalement pour accom-
pagner les délégations au quotidien", détaille
Laurent Michaud, le directeur du village.

Côté français, seule l'équipe de water-polo fé-
minine devait ouvrir le bal jeudi, soit au total "une
trentaine de personnes avec leur staff", les premiers
à découvrir le bâtiment réservé aux Bleus, assure
André-Pierre Goubert.

Avantage du pays-hôte, la France a pu choisir
son bâtiment, non loin du restaurant installé dans

la Cité du cinéma, et proche de la polyclinique du
village. Et depuis le début du mois de juin, les
équipes du Comité olympique français (CNOSF)
s'affairent à équiper au mieux les lieux.

Les 573 athlètes de la délégation française et les
51 remplaçants (624 au total) ne logeront pas tous
dans le nord de la capitale: 25% d'entre eux seront
sur les sites décentralisés ou à l'INSEP.

Ceux qui seront au Village bénéficieront d'une
salle de fitness privative de 170 m2 - le village en
offre une collective - une salle de convivialité avec
un écran TV de 5x3m, du snacking en plus du res-
taurant, de jeux de société et d'un baby-foot.

"Il y a aussi un roof-top... En termes d'aména-
gement, c'est le meilleur bâtiment France qu'on ait
eu", assure André-Pierre Goubert. "On est à do-

micile, il n'y a pas de décalage horaire ni d'acclima-
tation nécessaire, donc les gens vont venir le plus
près (possible) du jour de leur compétition", pré-
vient-il.

"Franchement, j'ai vraiment hâte, a reconnu la
judoka Amandine Buchard, je n'ai vu aucune photo,
je ne sais même pas où le situer. Ça va être une vraie
découverte."

L'équipe de France dispose de 485 lits et plus
de 900 m2 d'espaces communs.

"On y dort très bien", assure André-Pierre
Goubert. Et pour l'instant pas besoin de climati-
seurs, "on a la géothermie inversée (garantissant 6
degrés de moins que l'extérieur, ndlr), et ça fonc-
tionne très bien, j'ai même rajouté une couverture",
assure-t-il.

Les premiers athlètes sont arrivés au Village olympique

Lunettes noires, combinaison courte et
grand sourire, la maire de Paris Anne Hi-
dalgo a tenu sa promesse et s'est baignée
dans la Seine mercredi en compagnie du

président du comité d'organisation (Cojo) Tony
Estanguet, une baignade se voulant rassurante à
neuf  jours des Jeux olympiques.

Grand soleil, eau à 20°C, bactéries et débit en
baisse, les planètes se sont alignées pour ce bain
historique, un siècle après l'interdiction de la bai-
gnade dans le fleuve traversant la capitale française,
en 1923.

A deux pas de l'Hôtel de Ville, la maire, le pré-
sident du Cojo et le préfet de la région parisienne
Marc Guillaume se sont immergés, avant 100 mè-
tres de crawl. Sous les regards de centaines de spec-
tateurs.

L'eau était "très douce et assez claire, fraîche
mais pas froide du tout. C'était très agréable", a
commenté Mme Hidalgo.

Plongeant après des élus municipaux et des na-
geurs invités, un journaliste de l'AFP a fait l'expé-
rience d'une eau sans déchets visibles, opaque mais
agréable, avec un fort courant, entre les quais et
ponts pluriséculaires du vieux Paris.

Ces 100 mètres sont tout sauf  anecdotiques.
La Seine est la star des Jeux 2024, sa dépollution
l'un des piliers de la candidature parisienne.

C'est un "jour de rêve", a réagi Mme Hidalgo
après quelques minutes de nage. Pour la maire, "la
promesse a été tenue", grâce aux Jeux qui ont été
"un accélérateur".

"Ça y est, la Seine est baignable et les compé-
titions de triathlon et de natation-marathon vont

pouvoir se dérouler", s'est réjoui M. Estanguet.
Pour le président du Cojo, ce bain est "sym-

bolique aussi de l'ambition de Paris 2024 d'être à la
fois des Jeux spectaculaires mais aussi des Jeux res-
ponsables, utiles, qui vont laisser un héritage".

Etat et collectivités locales ont injecté 1,4 mil-
liard d'euros depuis 2016 pour permettre de se bai-
gner dans la Seine et son principal affluent, la
Marne.

Modernisation des stations d'épuration, rac-
cordement des péniches au tout-à-l'égout, ramas-
sage des déchets plastiques... Le plan a aussi
accouché de cinq ouvrages majeurs, dont un bassin
de rétention des eaux pluviales et usées, une véri-
table cathédrale souterraine creusée en plein centre
de Paris.

Ce bassin a fonctionné deux fois lors d'orages

en juin et juillet. Il a évité 40.000 puis 15.000 m3
de déversements dans la Seine "qui auraient été dé-
létères pour la qualité de l'eau pendant plusieurs
jours", a salué Samuel Colin-Canivez, responsable
des grands travaux du réseau d'assainissement.

L'heure de vérité approche pour les organisa-
teurs : après la cérémonie d'ouverture du 26 juillet,
les épreuves de triathlon (30 et 31 juillet, 5 août),
natation marathon (8 et 9 août) et paratriathlon (1er
et 2 septembre) doivent se tenir dans la Seine.

En cas de précipitations intenses, de l'eau non
traitée peut être rejetée dans le fleuve, un phéno-
mène que les ouvrages de rétention inaugurés juste
avant les Jeux ont vocation à empêcher.

Le plan B consiste à reporter de quelques jours
les épreuves, un plan C vise à déplacer la natation
marathon à Vaires-sur-Marne, à environ 25 kilo-
mètres de Paris. "Aujourd'hui, c'est un risque très,
très faible", a estimé M. Estanguet.

"Les eaux un peu polluées, ça nous connaît
parce qu'à peu près partout où on nage, on a ce
problème-là", a commenté par visio-conférence
Dorian Coninx, champion du monde 2023 de
triathlon.

"A Rio, à Tokyo, c'était le même problème" et
finalement "tout ira bien", a relativisé l'entraîneur
Philippe Lucas, interrogé à Vichy pendant le stage
de l'équipe de France de natation.

Ces deux dernières semaines, malgré un débit
de la Seine toujours aussi élevé (autour de 400
m3/seconde mardi) - en défaveur de la qualité de
l'eau -, les autorités ont annoncé des résultats bac-
tériologiques globalement positifs.

Selon les deux derniers prélèvements réalisés
le 26 juin et le 4 juillet par l'ONG Surfrider sur le
parcours olympique, la teneur en E.Coli et en en-
térocoques, les deux bactéries fécales mesurées
pour autoriser ou non la baignade, était conforme
aux normes des fédérations internationales des
sports concernés.

"Les eaux sont propres à la baignade à l'heure
actuelle", a commenté pour l'AFP Marc Valmas-
soni, coordinateur eau et santé chez Surfrider, en
regrettant toutefois que la teneur en produits chi-
miques ne soit pas prise en compte par les autori-
tés.

In extremis avant les JO, la maire
de Paris se baigne dans la Seine

Les athlètes marocains commencent 
à affluer vers Paris

Les athlètes marocains qui devront participer aux Jeux olympiques de Paris ont com-
mencé à affluer, depuis  jeudi, vers la capitale française, a appris la MAP auprès des orga-
nisateurs.

«Les athlètes marocains arrivent successivement par groupes à Paris pour prendre leurs
quartiers au village olympique qui a ouvert ses portes aujourd’hui», a-t-on précisé de même
source.

La délégation sportive marocaine aux JO de Paris comprend au total 60 athlètes dans
19 disciplines olympiques.
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Ingrédients : (Pour 4 personnes) 
500g de cheveux d’ange 
2 cs d’huile de tournesol 
1 cc de sel 
100g de raisins secs 
50g d’amandes émondées hachées 
20g de beurre 

 
Préparation :  
 D’abord je prends les cheveux 

d’ange, je verse par dessus un filet 
d’huile de tournesol.  

J’ajoute ensuite un filet d’eau 
froide et je mélange.  

Je les mets dans le haut de 
mon couscousier et je les cuis à la 
vapeur pendant 20 minutes.  

Une astuce, c’est de mettre un tor-
chon sur le couvercle pour éviter que 
l’eau de la condensation retombe sur 
les cheveux d’anges. 

Je les récupère et je verse à nou-
veau par dessus un filet d’eau et je les 
détache délicatement les un des autres. 

Attention à vos doigts, c’est bru-
lant !  

Vous devez obtenir un résultat 
comme celui-ci.  

Je remets mes cheveux d’ange dans 
le haut de mon couscousier et je les re-
fais cuire 20 minutes.  

A ce stade, les cheveux d’ange ont 
déjà cuit 2 fois 20 minutes.  

J’y ajoute cette fois un filet d’eau 
salée et je mélange bien avant d’ajouter 

les raisins secs.  
Je les remets ensuite dans le haut 

de mon couscousier.  
Je les fais cuire pour la dernière 

fois 20 minutes.  
Pour résumer, ils cuisent 3 fois 20 

minutes.  
J’y ajoute le beurre en morceaux 

et je peux passer au dressage.  
 
Je décore avec du sucre glace, de la 

cannelle et des amandes émondées et 
torréfiées. 

Cette Seffa facile est prête.  
Elle est servie avec du sucre glace 

et du lait.  
Il n’y a plus qu’à la déguster.  
Bon appétit ! 
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Les livres et les films du futur pour-
raient commencer à se ressembler si 

les auteurs adoptaient l'intelligence arti-
ficielle (IA) pour aider à écrire des his-
toires, avertit une étude publiée 
vendredi. 

"Notre objectif était d'étudier dans 
quelle mesure l'IA générative peut aider 
les humains à faire preuve de créativité", 
a déclaré à l'AFP le co-auteur de l'étude 
Anil Doshi, de l'University College de 
Londres. 

L'étude publiée dans Science Ad-
vances survient dans un contexte de 
craintes autour de l'impact des outils de 
l'IA, en plein essor et qui peuvent trans-
former de simples messages en musique 
ou en art. 

Pour leur étude, M. Doshi et son 
co-auteur Oliver Hauser, de l'Université 
d'Exeter ont recruté environ 300 volon-
taires comme "auteurs". 

Ces volontaires n'étaient pas des 
écrivains professionnels et leur créativité 
a été mesurée par un test psychologique 
leur demandant de donner dix mots 
complètement différents. 

Les scientifiques les ont ensuite sé-
parés en trois groupes au hasard pour 
écrire un récit de huit phrases sur l'un 
des trois sujets suivants: une aventure en 
haute mer, une aventure dans la jungle, 
ou une aventure sur une autre planète. 

Ces participants ont été également 
placés de manière aléatoire en trois 
groupes qui ont bénéficié de différents 
niveaux d'aide de l'IA. 

Le premier groupe n'a reçu aucune 
aide, le deuxième a reçu une idée d'his-

toire en trois phrases grâce à l'outil 
ChatGPT et le troisième a pu recevoir 
jusqu'à cinq idées d'histoire générées par 
l’IA. 

Après avoir terminé leurs récits, les 
participants ont dû mesurer la créativité 
de leur propre travail, grâce à plusieurs 
critères comme son potentiel, ou le plai-
sir procuré en le lisant. 

Un autre groupe de 600 personnes 
ont également jugé les histoires grâce aux 
mêmes critères. 

Les auteurs ont constaté qu'en 
moyenne, l'IA a amélioré la créativité in-
dividuelle de l'auteur jusqu'à 10% et le 
plaisir procuré par le récit de 22%, sur-
tout dans des éléments comme la struc-
ture du récit ou les rebondissements. 

Ces effets ont été les plus significa-
tifs pour ceux qui avaient été considérés 
comme les moins créatifs. 

Mais au niveau collectif, les histoires 
écrites à l'aide de l'intelligence artificielle 
se ressemblent plus entre elles par rap-
port à celles écrites sans IA, car les au-
teurs se sont trop "ancrés" dans les idées 
suggérées. 

Pour M. Doshi, l'étude a aussi mon-
tré qu'il y avait un risque que les per-
sonnes ne se fient trop aux outils de l'IA 
avant de développer leur propre talent 
pour l'écriture ou la musique. 

Les gens doivent commencer à se 
demander "où dans mon travail puis-je 
insérer cet outil pour en tirer le meilleur 
parti, tout en conservan

L'intelligence artificielle facilite l'écriture,  
mais les histoires se ressemblentSeffa 

facile 

Recettes

Un astre dans le collimateur des 
astronomes depuis des années 
pourrait être la première planète 

océanique détectée en dehors du système 
solaire, grâce au télescope spatial James 
Webb, selon une étude parue dans As-
trophysical Journal Letters. 

LHS 1140b est scrutée sous toutes les 
coutures depuis sa découverte à 48 an-
nées lumière de la Terre, dans la constel-
lation de la Baleine en 2017. Enrichissant 
le catalogue de quelques milliers d'exo-
planètes, ces astres en orbite autour d'une 
autre étoile que notre Soleil. 

Une poignée seulement est dite po-
tentiellement "habitable", c'est-à-dire sus-
ceptible d'abriter une forme de vie sur 
une planète rocheuse située ni trop près 
ou trop loin de son étoile. 

"Avec des conditions de température 
et de pression à la surface qui permet-
traient à de l'eau d'être liquide et de le de-
meurer", explique à l'AFP le doctorant en 
astrophysique Charles Cadieux, de l'Ins-
titut canadien Trottier de recherche sur 
les exoplanètes. 

Son étude, menée par une équipe de 
l'Université de Montréal, confirme 
d'abord que LHS 1140b est une super-
Terre, avec une masse d'environ 5,6 fois 

celle de notre planète bleue, et non une 
mini-Neptune. 

De premières observations la pla-
çaient pile entre ces deux types d'exopla-
nètes. Avec une densité telle qu'il pouvait 
s'agir d'une mini-Neptune, une boule de 
roche avec une atmosphère très épaisse 
de gaz d'hydrogène et d'hélium. Ou bien 
d'une super Terre, voire "une planète 
océanique avec un cœur de roche un peu 
plus petit, mais compensé par une enve-
loppe d'eau", explique M. Cadieux. 

Le télescope spatial James Webb a 
permis de trancher, en observant l'atmo-
sphère de la planète à la faveur de son pas-
sage devant son étoile. Avec une "absence 
de signaux suggérant la présence d'hydro-
gène ou d'hélium", qui exclut le scénario 
d'une mini-Neptune. 

La densité de LHS 1140b implique 
que "la planète ait en fait de grandes 
quantités d'eau", selon Martin Turbet, 
co-auteur de l'étude et chercheur CNRS 
au Laboratoire de météorologie dyna-
mique. 

Des quantités phénoménales même, 
puisque si l'eau des océans sur Terre re-
présente seulement 0,02% de sa masse, 
elle représenterait 10% à 20% de celle de 
LHS 1140b. Reste à savoir sous quelle 

forme. 
Et c'est là que la question de l'atmo-

sphère de la planète revient. "On n'a pas 
de démonstration directe qu'elle ait une 
atmosphère", prévient M. Turbet, "mais 
des éléments vont en ce sens". 

Premier atout, LHS 1140b est chauf-
fée doucement par les rayons de son 
étoile, une naine rouge, avec des "tempé-
ratures attendues à la surface qui doivent 

être assez comparables aux températures 
qu'il y a sur Terre ou sur Mars", explique-
t-il à l'AFP. 

Selon que son éventuelle atmo-
sphère contient peu ou beaucoup de gaz 
à effet de serre, comme du dioxyde de car-
bone, la surface d'eau y sera glacée ou pas. 
Elle pourrait même abriter un océan li-
quide sur une partie de la planète exposée 
aux rayons de son étoile. 

A moins que cet océan soit tapi sous 
une couche de glace, un "petit peu 
comme pour les lunes glacées Gany-
mède, Encelade ou Europe, qui orbitent 
autour des planètes géantes du système 
solaire, Jupiter et Saturne", selon M. Tur-
bet. 

D'où l'importance d'observations 
supplémentaires. Pour confirmer par 
exemple les observations des spectromè-
tres du James Webb indiquant "peut-être 
la présence d'azote", explique Charles Ca-
dieux. Un gaz omniprésent, avec l'oxy-
gène, dans l'air que les humains respirent 
sur Terre. 

L'équipe de Montréal milite pour 
obtenir d'autres observations de LHS 
1140b avec le James Webb, à raison de 
quelques heures par an. 

"Nous avons besoin d'au moins un 
an pour confirmer que LHS 1140b a une 
atmosphère, et sans doute deux ou trois 
de plus pour détecter du dioxyde de car-
bone", estime l'astrophysicien René 
Doyon, co-auteur de l'étude cité dans un 
communiqué de son Université de 
Montréal. 

Quant à aller s'abreuver à cette 
source, inutile d'en rêver. Elle se trouve à 
environ 450.000 milliards de kilomètres. 

A 48 années lumière seulement, une possible planète océanique
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